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Дорогие читатели!
Большим событием в экономической 
жизни Краснодарского края и всей 
страны в целом стал состоявшийся в 
Сочи Международный экономический 
форум. Для большинства участников 
это мероприятие является одним из 
наиболее значимых. Готовиться к не-
му, по признанию многих глав регио-
нов, начинают задолго до его начала. 
Форум уже стал законодателем эконо-
мической моды, моды на те или иные 
проекты, определяя их востребован-
ность на инвестиционном рынке. 

Одна площадка объединяет пред-
ложения и спрос. И даже если на от-
дельно взятом форуме не заключаются 
инвестиционные соглашения, это ме-
роприятие служит стимулом для раз-
вития, способствует завязыванию зна-
комств и, как результат, плодотворно-
му сотрудничеству. Прямое общение 
с инвесторами, иностранными и оте-
чественными, помогает представите-
лям территорий найти нужные точки 
роста и развивать их. В конце концов, 
именно эта дискуссионная площадка 
способствует обмену опытом и сти-
мулированию инвестиционной дея-
тельности. 

Форум «Сочи–2011» в десятый раз 
собрал на своей площадке экспертов, 
инвесторов, представителей бизнеса 
и власти. На юбилейное мероприятие 
приехало около 8 тысяч участников и 
гостей. Павильон Краснодарского края, 
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уже традиционно, привлек огромное 
внимание. В этом году регион подпи-
сал большее число инвестсоглашений, 
чем в прошлом. Более подробную ин-
формацию вы можете получить, про-
читав материал «Сочи–2011». Отлич-
но сработали!». 

Другим масштабным, но уже по-
литическим, событием можно счи-
тать съезд партии «Единая Россия». 
Вообще, все партии страны прово-
дят свои съезды, утверждают пред-
выборные программы. Еще немного 
и жители России будут вниматель-
но следить за их предвыборной гон-
кой. Выборы в Государственную Думу 
всегда проходят довольно ярко. Од-
нако съезд партии «Единая Россия» 
привлек к себе особое внимание. Во-
первых, событие было довольно мас-
совым. В Москве собралось около 11 
тысяч делегатов и сторонников пар-
тии. Во-вторых, на политическом ме-
роприятии была, наконец, раскрыта 
интрига, которая давно волновала не 
только российскую, но и мировую об-
щественность: кто – Дмитрий Медве-
дев или Владимир Путин – будет бал-
лотироваться в президенты? Ответ 
был дан. И на него незамедлительно 
отреагировали многие иностранные 
политические деятели. 

В ближайшее время мы станем сви-
детелями двух важнейших предвыбор-
ных кампаний. Будем с большим ин-
тересом следить за их ходом!

Словена Соколова 
ГЛАВНый РЕДАКтОР
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26 Время подводить итоги

В конце августа состоялась прямая 
линия с руководителем департамента 
комплексного развития курортов 
и туризма Краснодарского края 
Евгением Куделей. Проблемы 
и перспективы организации отдыха 
на Кубани интересовали не только 
наших земляков. С вопросами 
звонили жители страны от Москвы 
до Дальнего Востока

наше издание еСть в СиСтеме

www.reklama-online.ru
общероссийская система 

подачи рекламы в региональные сми

38 Малокомплектные школы

Переход на нормативное 
подушевое финансирование 
общеобразовательных учреждений 
стал одним из основных 
направлений комплексного проекта 
модернизации образования. Работа 
в данном направлении ведется 
уже более 5 лет, но при этом 
остаются вопросы, которые все еще 
требуют детальной проработки



Пахомова 
Анатолия Николаевича,  
главу МО город-курорт Сочи

Васильева 
Александра Тимофеевича,  
главу МО Абинский район

Мищенко 
Андрея Александровича,  
главу МО Щербиновский район

Ворушилина 
Андрея Николаевича,  
главу Курганинского городского  
поселения МО Курганинский район

Сухорукова 
Александра Григорьевича,  
главу Черноморского городского  
поселения МО Северский район

Гончарова 
Владимира Владимировича,  
главу Школьненского сельского  
поселения МО Белореченский район

Андрюхина 
Алексея Васильевича,  
главу Новосельского сельского  
поселения МО Брюховецкий район

Татарина 
Василия Владимировича,  
главу Переясловского сельского  
поселения МО Брюховецкий район

Берсенева 
Николая Владимировича,  
главу Пушкинского сельского  
поселения МО Гулькевичский район

Куцаеву 
Марию Ефимовну,  
главу Кухаривского сельского  
поселения МО Ейский район

Шишикина 
Александра Григорьевича,  
главу Лосевского сельского  
поселения МО Кавказский район С е н т я б р ь

П о з д р а в л я е м с  д н е м  р о ж д е н и я Годына 
Георгия Антоновича,  
главу Новопокровского сельского  
поселения МО Приморско-
Ахтарский район

Горшкова 
Сергея Анатольевича,  
главу Приазовского сельского поселения  
МО Приморско-Ахтарский район

Алексеева 
Ивана Ивановича,  
главу Смоленского сельского  
поселения МО Северский район

Мойса 
Юрия Васильевича,  
главу Протокского сельского  
поселения МО Славянский район

Пижанову 
Ирину Юрьевну,  
главу Целинного сельского поселения  
МО Славянский район

Шевчук 
Наталью Ивановну,  
главу Алексеевского сельского  
поселения МО Тихорецкий район

Ионова 
Мухамеда Даутовича,  
главу Кургоковского сельского  
поселения МО Успенский район

Сердюкова 
Дениса Александровича,  
главу Маламинского сельского  
поселения МО Успенский район

Рудоманова 
Геннадия Леонидовича,  
главу Успенского сельского  
поселения МО Успенский район

Бутко 
Зинаиду Николаевну,  
главу Шабельского сельского  
поселения МО Щербиновский район

Сергиенко 
Анну Николаевну,  
главу Журавского сельского  
поселения МО Кореновский район

Чернобая 
Владимира Павловича,  
главу Кугоейского сельского  
поселения МО Крыловский район

Будагова 
Яниса Георгиевича,  
главу Киевского сельского  
поселения МО Крымский район

Целлер 
Надежду Кондратьевну,  
главу Южного сельского  
поселения МО Крымский район

Ляпко 
Валерия Николаевича,  
главу Краснополянского сельского  
поселения МО Кущевский район

Никитина 
Ивана Ивановича,  
главу Каладжинского сельского  
поселения МО Лабинский район

Проценко 
Ирину Васильевну,  
главу Восточного сельского  
поселения МО Ленинградский район

Цымбал 
Ольгу Викторовну,  
главу Образцового сельского  
поселения МО Ленинградский район

Шевченко 
Татьяну Леонидовну,  
главу Западного сельского поселения  
МО Ленинградский район

Сидорова 
Владимира Викторовича,  
главу Покровского сельского  
поселения МО Новопокровский район



6 мСК Сентябрь 2011

мСк Федерация

ема злободневная и непростая, ведь в 
современном обществе все чаще встре-
чаются люди разных культур, наций, ве-

роисповеданий, социальных слоев и профес-
сий. Еще несколько столетий назад контакты 
с людьми других национальностей были эпи-
зодическими. теперь они – норма и в реальном 
мире, и в виртуальной среде. 

Уникальной чертой современного обще-
ства становится то, что люди, которые живут 
в одном месте, все сильнее отличаются друг 
от друга. 

– Экономика XXI века требует более четкой 
профессиональной специализации, еще боль-

шей интенсивности миграционных потоков, 
более активного обмена знаниями, услугами, 
товарами и, конечно, более сложной системы 
разделения труда, – заявил в своем выступле-
нии президент Медведев. – И такая фундамен-
тальная ценность, как свобода выбора, позво-
ляет каждому человеку самостоятельно про-
ектировать свою жизнь и развивать свою лич-
ность. Решать, кем и каким быть. Дает право 
не только следовать традициям, но и жить не 
по шаблону, быть не таким, как все. И это то-
же завоевание современности.

Благодаря  такой свободе выбора и самовыра-
жения структура общества сильно усложнилась. 

8 СЕНтЯБРЯ В ЯРОСЛАВЛЕ ПРОШЕ Л МИРОВОй ПОЛИтИЧЕСКИй ФОРУМ. НА ЕГО ПЛЕНАРНОМ ЗАСЕДАНИИ 

ВыСт УПИЛ ГЛАВА ГОСУДАРСтВА ДМИтРИй МЕДВЕДЕВ. ОСНОВНОй тЕМОй ОБСУ Ж ДЕНИЯ СтА ЛА 

«СОВРЕМЕННОЕ ГОСУДАРСтВО В ЭПОХ У СОцИА ЛьНОГО МНОГООБРАЗИЯ»

т

ПОЛИтИЧЕСКИй УСПЕХ – 
ЗА МНОГООБРАЗИЕМ

тЕКСт:  Словена Соколова
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Экономическая и культурная многоукладность 
проникает даже в маленькие поселения.

По данным Евростата, каждый десятый про-
живающий на территории Евросоюза родился 
за пределами страны проживания. По некото-
рым оценкам, более половины существующих 
в мире профессий еще 30 лет назад просто не 
были известны.

В России также за последние годы количе-
ство специализаций, по которым учат студен-
тов университетов, выросло в 10 раз. Расширя-
ется пространство общественных коммуника-
ций. Увеличивается количество средств массо-
вой информации. В 2000 году их было около  
40 тысяч, теперь – более 80 тысяч.

Интернет позволяет людям не просто быть 
разными, но и публично выражать свою ин-
дивидуальность. Миллионы пользователей 
Интернета влияют на формирование доми-
нирующих информационных трендов. Любой 
имеет шанс сообщить всем такую новость, ко-
торая изменит мир или, во всяком случае, си-
туацию вокруг.

Экспансия социальных медиа тоже впечат-
ляет. Люди самостоятельно, охотно и быстро 
объединяются по интересам. Этих групп стано-
вится все больше и больше. так, в российской 
социальной сети «ВКонтакте» около 17 милли-
онов пользовательских групп. В глобальной се-
ти Facebook – миллиард сообществ. Причем это 
больше, чем само количество пользователей, 
которых около 750 миллионов.

В Российской Федерации зарегистрировано 
более 100 тысяч общественных объединений.  
За последние 10 лет их численность увеличилась 
практически на треть, а количество неформаль-
ных групп вообще не поддается учету.

Социальное многообразие создает не только 
новые возможности, но и новые вызовы. Меж-
национальная напряженность, этническая пре-
ступность, нелегальная миграция становятся 
для некоторых государств неразрешимыми про-
блемами. Наблюдается прогрессирующее иму-
щественное расслоение, которое на фоне кри-
зиса приводит к открытым конфликтам между 
обеспеченными и бедными людьми. Во многих 
регионах мира возрождаются экстремистские 
учения о классовой борьбе, происходят улич-
ные беспорядки.

Некоторые усматривают во всех этих явле-
ниях признаки социального распада и дегра-
дации социальной структуры. Многообразие 
представляется бессмысленным хаосом, крахом 
национального единства. После этого следуют 
нехитрые призывы применять силу, защищать 
традиционную культуру и нравственность.

В то же время существуют и призывы абсо-
лютно противоположного свойства. Они за-
ключаются в том, чтобы минимизировать роль 
бюрократии и дать обществу возможность раз-
виваться исключительно на принципах само-
организации, устранить государство из обще-
ственной жизни.

Как реагировать государству? Для нашей 
страны, по мнению Дмитрия Медведева, это 
очень важный вопрос. Российская Федерация –  
пример уникального социального, культурно-
го и политического многообразия. 

Россию населяют 180 народов и народностей. 
В состав государства входят наряду с областями 
и краями национальные автономные округа и 
национальные республики. Россия – в полном 
смысле многоконфессиональная страна.

Эта многоконфессиональность сложилась 
исторически, она не была привнесена за счет 
приезда новых жителей. Хотя большинство 
граждан православные, у нас есть обширные 
территории, где традиционно исповедуют ис-
лам или буддизм.

Всем известно и о проблемах, с которыми 
сталкивается российское общество. Это сепара-
тизм и терроризм. Расширяется, к сожалению, 
география межэтнической напряженности. По-
токи внутренней миграции движутся в основном 
с юга на север. В местах традиционного прожи-
вания русских появляется большое количество 
россиян с Кавказа, а русское население кавказ-
ских республик, наоборот, убывает. Это приво-
дит к этнической, этнокультурной замкнутости 
одних регионов и к возникновению трений на 
межнациональной почве в других.

– Ситуация в России усугубляется еще и тем, 
что, как и в большинстве стран, которые в про-
шлом веке прошли через масштабные преобра-
зования, через экономические реформы, у нас 
произошло чрезмерное расслоение граждан по 
уровню жизни, – считает Дмитрий Медведев. – 
так, 10 процентов самых обеспеченных россиян 
получают доход в 15 раз больше, чем 10 процен-
тов самых бедных. На долю обеспеченных при-
ходится почти треть совокупного дохода граж-
дан, а на беднейший класс – всего 2 процента. 
Бедность становится мощным катализатором 
межнациональных противоречий. 

Однако, как заявил глава государства, ни-
какие проблемы не заставят сойти с намечен-
ного пути. 

– Мы хотели и хотим жить в современном 
демократическом государстве. В государстве, 
которое принято называть свободным обще-
ством свободных людей, в мире без насилия и 
бедности. И мы обязаны сохранить целост-

УНИКАЛьНОй ЧЕРтОй СОВРЕМЕННОГО 
ОБщЕСтВА СтАНОВИтСЯ тО, ЧтО ЛюДИ, 
КОтОРыЕ ЖИВУт В ОДНОМ МЕСтЕ, 
ВСЕ СИЛьНЕЕ ОтЛИЧАютСЯ ДРУГ От ДРУГА 
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ность нашей страны, просто потому, что ина-
че у нас никакой страны не будет, – заявил Дми-
трий Медведев. 

С другой стороны, национальное многооб-
разие можно считать не только проблемой, но 
и преимуществом. Историческая судьба Рос-
сии – это сплав коллективного творчества всех 
народов, которые разнятся и по языку, и по ре-
лигии, и по культуре, и по обычаям. Именно 
это разнообразие позволяло стране находить 
ответы на самые сложные вопросы, находить 
ресурсы. Это сделало Россию страной мощной, 
самобытной и жизнеспособной.

Поэтому, как считает президент, все на-
циональные культуры России должны свобод-
но развиваться, а каждый гражданин должен 
иметь возможность жить там, где хочет, в лю-
бом регионе. Иначе Россия не будет единой 
страной. 

также, заявил в выступлении Дмитрий Мед-
ведев, у каждого человека в нашей стране дол-
жен быть шанс на получение высоких доходов. 
Неприкосновенность частной собственности – 
независимо от ее размеров, даже если это кого-
то раздражает – должна быть гарантирована.

– Мы уже пытались когда-то создать обще-
ство, в котором нет богатых. Итоги этого соци-
ального эксперимента известны: он закончил-
ся стагнацией, нищетой и, к сожалению, раз-
валом государства. И произошло это не в си-
лу каких-то конспирологических причин. Мы 
сами оказались слабы и неконкурентоспособ- 
ны, – высказал свое мнение президент Медве-
дев и добавил: – На мой взгляд, усилия государ-
ства должны быть сосредоточены прежде все-
го на преодолении массовой бедности. И здесь 
сделано уже достаточно много. Напомню, что в 
1992 году доход ниже прожиточного минимума 
получала треть населения, в 2000-м – 29 про-
центов. В 2010 году этот показатель снизился  
до 12 с небольшим процентов. Это прогресс.

Безусловно, на данных показателях оста-
навливаться нельзя. тем более, как доказы-
вает практика, государство еще не научилось 
полностью контролировать этот процесс. так, 
в начале текущего года из-за резкого роста цен 
на мировых рынках ситуация ухудшилась. Се-
годня доходы ниже прожиточного минимума 
получает 15 процентов граждан страны. Да и 
если говорить откровенно, даже те, кто полу-
чает несколько больше этого минимума, жи-
вут тоже нелегко. 

– Мы должны предпринять меры для того, 
чтобы помочь людям, которые оказываются в 
сложной ситуации. Стимулирование производ-
ства, создание новых рабочих мест, повышение 
зарплат и адресная социальная поддержка ма-
лоимущих в любом случае останутся приорите-

том государства на ближайшие годы. Уверен, 
что это останется приоритетом для любой по-
литической силы, которая будет формировать 
органы власти в нашей стране, – заявил Дми-
трий Медведев. 

ПРОБЛЕМА – В ОДНООБРАЗИИ
– Мы исходим из того, что для существенно-
го улучшения качества жизни нам недостает 
не каких-то стандартов, а именно многообра-
зия, – отметил президент. – Одномерная, сы-
рьевая, основа нашего благополучия должна 
быть усложнена, трансформирована. 

Модернизация производства, внедрение 
новых технологий, создание инфраструктуры 
для инноваций, формирование новых бизнесов 
должны повысить и производительность труда, 
и культуру работников, и доходы компаний, и 
доходы отдельных граждан. Сегодня это стра-
тегия государства.

По мнению президента, в условиях соци-
ального многообразия государство не должно 
быть линейным. Оно должно быть многообраз-
ным и сложным, гибким и умным; иметь раз-
ветвленную систему общения с различными 
социальными слоями, со всеми социальными 
группами, в том числе и с самыми малыми. Ес-
ли государство кого-то не видит, это не пробле-
ма данной маленькой социальной группы – это 
проблема государства. Оно должно понимать 
своих граждан, неважно, какой они культуры, 
национальности и профессии.

Об этом сегодня необходимо говорить. По-
тому что именно в такое время велико искуше-
ние в очередной раз заняться «закручиванием 
гаек». Но, по мнению Дмитрия Медведева, де-
лать этого нельзя, нельзя заглушать критику. 

А ведь кое-где идут по простому пути: офи-
циально санкционируют пытки, начинают воз-
водить пограничные заграждения куда более 
грандиозные, чем Берлинская стена. Раздают-
ся призывы к изгнанию иностранцев, к пода-
влению разного рода меньшинств. 

– У нас тоже хватает тех, кому это много-
образие не нравится. Мы современная страна. 
У нас есть люди, которые считают, что жела-
тельно всем выстроиться в одну линию и, как 
принято говорить, стройными рядами идти в 
светлое будущее. Уверен, что это не просто не 
нужно, но очень вредно для нашей страны, – 
заявил президент.

Современное государство должно не тащить 
общество за собой, а следовать за обществен-
ными трендами. Иными словами, оно должно 
подстраиваться под современную жизнь, быть 
адекватным, беречь и преумножать социальное 
многообразие. Что для этого необходимо сде-

РОССИйСКАЯ ФЕДЕРАцИЯ – ЭтО ПРИМЕР 
УНИКАЛьНОГО СОцИАЛьНОГО, КУЛьтУРНОГО 
И ПОЛИтИЧЕСКОГО МНОГООБРАЗИЯ
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лать? Президент Дмитрий Медведев выделил 
пять условий успеха в данной ситуации. 

Во-перВых, мы должны нарастить финансовую и 
информационную поддержку деятельности не-
правительственных организаций любых уров-
ней и профилей.

Во-Вторых, мы должны оказывать содействие 
гражданам в доступе к новым независимым 
источникам информации, в том числе за счет 
стимулирования развития цифрового телеви-
дения и широкополосного Интернета. 

В-третьих, нам необходимо совершенствовать 
систему образования и науки, поощряя между-
народную кооперацию в инновационной сфе-
ре, поддерживая в наших университетах дух 
свободного творчества.

В-четВертых, нам нужно развивать все без исклю-
чения традиционные и современные культуры, 
которые существуют у наших народов.

В-пятых, необходимо вести неуклонную и по-
степенную модернизацию нашей политиче-
ской системы.

Стоит отметить, что в статье 13 Конститу-
ции РФ утверждается принцип идеологическо-
го и политического многообразия. В последние 
годы избирательное законодательство стало бо-
лее чувствительным к этому принципу. 

Парламентские партии, как известно, по-
лучили равные возможности для выступлений 
на государственном телевидении. Снижен из-
бирательный порог для прохождения партий в 
Государственную Думу в будущем. 

– Со мной многие не соглашаются. И это 
нормально. Кто-то говорит, что нам нужно де-
лать все очень быстро, – только в этом случае 
мы добьемся успеха. Другие считают, что луч-
ше вообще ничего не трогать, потому что в це-
лом у нас все неплохо. Поэтому лучше никуда 
не лезть, главное – не навредить. Мы должны 
развиваться, но делать это гармонично и по-
степенно, – считает президент. 

Очевидным вектором развития нашего госу-
дарства, по мнению Дмитрия Медведева, яв-
ляется дальнейшая децентрализация, переда-
ча части государственных функций обществен-
ным организациям и полномочий – с верхних 
уровней на региональный и муниципальный. 
В этом – успех развития.

политичеСкий уСпех – за мноГообразием
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осле приветственного слова он 
дал оценку развитию мировой 
экономики. 

Глава Правительства отметил, что фи-
нансовый кризис 2008 года до сих пор да-
ет о себе знать. так, американская и ев-
ропейская экономики все еще не могут 
войти в свою обычную колею. Доказа-
тельство тому – неординарное событие 
в США, когда у страны снизился кредит-
ный рейтинг. Слабый уровень доверия 
инвесторов зафиксирован и к экономи-
ке Европы. 

Долговой кризис и в Европе, и в  
Соединенных Штатах Америки усугубля-
ется тем, что их экономики находятся 
практически на грани рецессии. Проис-
ходит смещение центров глобального ро-
ста. В ближайшие 10 лет именно развива-
ющиеся экономики будут демонстриро-
вать уверенный подъем, темпы которого 
в 2,5 раза превысят аналогичные показа-
тели развитых стран.

Россия, как заявил Путин, оператив-
но реагирует на малейшие негативные 
всплески. В августе чтобы не допустить 
сжатия ликвидности, Минфин увеличил 
предложение средств на бюджетных аук-
ционах. В свою очередь, Банк России про-
водил интервенции, балансируя курс на-
циональной валюты, а также в постоян-
ном режиме работая с участниками рын-
ка и другими регуляторами.

тем не менее сегодня Россия по ключе-
вым показателям чувствует себя уверен-
но. К началу будущего года планируется 
окончательно справиться с последствия-
ми кризисного спада, и в ближайшие три 
года темпы экономического роста соста-
вят порядка 4% в год. 

В стране практически отсутствуют опас-
ные краткосрочные долги корпоративно-
го сектора, а в отношении государствен-
ного долга к ВВП страны эта позиция по-
прежнему не превышает 10%. 

Объем золотовалютных резервов Рос-
сии – свыше 0,5 трлн. долларов. По данно-
му показателю наша страна занимает 3-е 
место в мире после Японии и Китая. 

Как заявил Владимир Путин, инфляция 
в текущем году едва ли превысит 7%, что 
станет новым минимумом за всю новей-
шую историю России.

– Мы будем не просто поддерживать 
столь значимую для бизнеса стабильность, 
но и стараться создавать важнейшие ма-
кроэкономические условия для проведе-
ния дальнейших преобразований. Сфор-
мирован проект федерального бюджета 
на ближайшую трехлетку: на 2012-й и 
последующие два года – 2013-й и 2014-й. 
Он сверстан с минимальным дефицитом 
на основе весьма осторожных и консер-
вативных оценок, – рассказал премьер-
министр. 

Было отмечено, что в стране увеличи-
ваются социальные расходы, модернизи-
руются системы здравоохранения и обра-
зования. Чтобы снять нагрузку с предпри-
нимательства, решено пойти на снижение 
базовой ставки страховых платежей, од-
новременно введя дополнительное бремя 
на тех, кто получает высокие зарплаты – 
свыше 512 тыс. рублей в год. 

Для малого бизнеса ставки страховых 
платежей уменьшатся до 20%. Сохранятся 
льготы для сельхозпроизводителей и ком-
паний, в которых трудятся люди с огра-
ниченными возможностями, а также для 
бизнеса в сфере высоких технологий и для 
предприятий, созданных при высших учеб-
ных заведениях и научных центрах.

При этом для малого производственно-
го бизнеса вводится нулевая ставка даже 
на высокие зарплаты (свыше 512 тыс. ру-
блей). В таких компаниях особенно велика 
доля расходов на фонд заработной платы, 
поэтому государство хочет точечно поддер-
жать это направление деятельности.

– Очевидно, что первенство останется 
за теми, кто воплотит в жизнь наиболее 
действенную стратегию посткризисного 
развития. Уверен, мы должны стремить-
ся не просто к увеличению масштабов 
российской экономики. Наша задача –  
в повышении ее эффективности через 

ВЛАДИМИР ПУтИН: 
«ВМЕСтЕ Мы ДОБьЕМСЯ УСПЕХА!»
18 СЕНтЯБРЯ ЗАВЕРШИЛСЯ X юБИЛЕйНый МЕЖ ДУНАРОДНый ЭКОНОМИЧЕСКИй ФОРУМ «СОЧИ–2011», 

ОДНИМ ИЗ САМыХ ЗНАЧИМыХ МЕРОПРИЯтИй КОтОРОГО СтА ЛО ВыСт УПЛЕНИЕ ПРЕМьЕР-МИНИСтРА 

РОССИИ ВЛА ДИМИРА ПУ тИНА. ПО тРА ДИцИИ ПРЕМьЕР ОтКРыЛ ПЛЕНАРНОЕ ЗАСЕДАНИЕ, 

КОтОРОЕ ПРОХОДИЛО В ЗИМНЕМ тЕАтРЕ

тЕКСт:  Словена Соколова 
ФОтО: Константин Семенец

П

ИНФЛЯцИЯ В тЕКУщЕМ 
ГОДУ ЕДВА ЛИ ПРЕВыСИт 7%
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развитие реального производства и сти-
мулирование инноваций, – заявил глава 
Правительства. 

По мнению Владимира Путина, в Рос-
сии должны быть созданы все условия для 
«умных» инвестиций в производство, в раз-
витие высоких технологий. Для этого не-
обходимо оказывать содействие тем, кто 
разрабатывает интересные предложения, 
смысл которых – не сиюминутная выгода, 
а изменение качества жизни.

Для поддержки крупных программ как 
иностранного, так и отечественного биз-
неса создан Российский фонд прямых ин-
вестиций. В его международный эксперт-
ный совет согласились войти ведущие 
представители мирового инвестицион-
ного сообщества. В фонд уже направле-
но более 2 млрд. долларов, а за пять лет 
его капитал должен достигнуть 10 млрд. 
Эти средства, как рассказал глава Прави-
тельства, пойдут на софинансирование 
российской модернизации. 

Для поддержки малого и среднего биз-
неса по выходу на зарубежные рынки в 
ближайшее время начнет работу и Агент-
ство по страхованию экспорта. Планиру-
ется, что в 2012–2014 годах будет застра-
ховано экспортных кредитов на общую 
сумму более 14 млрд. долларов. И прежде 
всего помощь получит российская высо-
котехнологичная продукция.

Другое важное направление – поощре-
ние изобретений и инноваций в сферах 
энергоэффективности, инфраструктуры, 
техники и связи. В рамках этой работы 
будет оказана помощь ученым и инже-
нерам, инновационному бизнесу посред-
ством заказов крупнейших государствен-
ных корпораций. 

– Считаю, что нам вполне можно раз-
говаривать о создании единого стандар-
та поддержки бизнеса в субъектах Россий-
ской Федерации. тогда любая компания, 
входящая на новый региональный рынок, 
понимала бы правила игры, знала, на ка-
кое содействие со стороны не только феде-
ральных, но и региональных властей она 
может рассчитывать. Я прошу Агентство 
стратегических инициатив совместно с 
деловым сообществом, федеральными и 
региональными органами власти предста-
вить предложения на этот счет, – заявил 
Владимир Путин.

 Федеральная власть, со своей сторо-
ны, будет подталкивать территории к не-
обходимым переменам. Уже создан специ-
альный фонд с объемом в 10 млрд. рублей 
для поощрения регионов с наилучшими 
результатами по привлечению инвести-
ций. Владимир Путин также предложил 
подумать о том, чтобы напрямую увязать 
состояние предпринимательского клима-
та с выделением дотаций субъектам Фе-
дерации.

Одними из ключевых задач власти, как 
отметил премьер-министр, являются об-

новление кадрового состава российско-
го чиновничества и изменение филосо-
фии госслужбы. 

– Мы намерены привести во власть, 
экономику, политику и социальную сферу 
новых людей, которые уже показали, что 
могут действовать в рамках конструктив-
ных преобразований и готовы работать 
на благо граждан и всей страны, – заявил 
глава Правительства. 

также Владимир Путин акцентировал 
внимание присутствовавших на том, что 
российский бизнес становится зрелым.  
А значит, пришло время расширить пол-
номочия саморегулируемых организаций, 
предоставить им возможность самим на-
водить порядок в деловой среде и, сле-
довательно, сокращать необоснованное 
присутствие государства. Это, правда, не 
должно влиять негативно на других участ-
ников рынка. 

– Мы не собираемся создавать госу-
дарственный капитализм. Если мы кон-
центрируем какие-то ресурсы, то лишь 
для того, чтобы поднять то или другое 
производство, ту или другую отрасль. 
Потому что есть сферы деятельности, 
где частный бизнес сегодня не в состо-
янии вкладывать огромные ресурсы, во 
всяком случае – у нас в стране. Поэтому, 
если мы хотим сохранить свой авиапром 
или судостроение, мы вынуждены вклю-
чать и государственные ресурсы. Но как 
только компании встанут на ноги, вый-
дут уверенно на рынки (и на наши, и на 
зарубежные, а такие перспективы у них, 
безусловно, есть), мы постепенно, шаг 
за шагом, будем сокращать там государ-
ственное участие. Многие страны посту-
пают именно таким образом, – уверенно 
заявил премьер Путин. – Действуя вме-
сте, мы сможем изменить Россию, сделать 
ее сильным, по-настоящему процветаю-
щим, дружественным по отношению к 
своим соседям государством, в котором 
защищены права и достоинство граж-
дан, достоинство человека, установле-
ны надежные гарантии для частной соб-
ственности. Уверен, мы обязательно до-
бьемся успеха! 

После главы Правительства на пле-
нарном заседании выступили руководи-
тель Агентства стратегических инициа-
тив, управляющий директор венчурно-
го фонда Siguler Guff, председатель сове-
та директоров и генеральный директор 
Apollo Global Management, генеральный 
директор Российского фонда прямых ин-
вестиций и многие другие. Затем слово 

СЕГОДНЯ РОССИЯ ПО 
КЛюЧЕВыМ ПОКАЗАтЕЛЯМ 
ЧУВСтВУЕт СЕБЯ УВЕРЕННО
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взял главный представитель принимаю-
щей стороны губернатор Кубани Алек-
сандр ткачев. 

Глава региона говорил об опыте края 
и общих для страны проблемах в разви-
тии экономики, об управлении региона-
ми и перспективах АПК. 

– Сельское хозяйство – это базовая от-
расль для многих регионов страны, – под-
черкнул Александр ткачев. – Это новые 
рабочие места, налоги. И огромную роль 
в развитии АПК играет господдержка, ка-
кой не было никогда. 

Если говорить о Кубани, то в крае каж-
дый год повышается урожайность. Появ-
ляются новые сельхозпредприятия, разви-
ваются действующие. И происходит это во 
многом за счет льготных кредитов и госу-
дарственных субсидий.

Губернатор Кубани отметил, что сегод-
ня край делает ставку на развитие вино-
делия, животноводства и глубокой пере-
работки сельхозпродукции. Это отрасли, 
которые обеспечивают наибольшую до-
бавленную стоимость и рост производи-
тельности труда, создают рабочие места 
и налоговую базу. 

– За этим – будущее. И конечно, живот-
новодство нужно поднимать в три–четыре 
раза, – заявил Александр ткачев.

также глава края говорил о необходи-
мости совершенствовать законодательство 
в сфере государственных закупок и в це-
лом давать больше экономической свобо-
ды регионам. По мнению Александра тка-
чева, для эффективного процесса модер-

низации центр принятия решений просто 
необходимо переносить в регионы.

Губернатор также обратил внимание 
и на ключевую, инфраструктурную, про-
блему, которая тормозит развитие всех 
регионов, и Черноморского побережья 
края, где прошел форум, в том числе.  
До сих пор 200 километров прибрежных 
территорий толком не используются, по-
тому что не имеют ни света, ни воды. 

Владимир Путин согласился, что про-
блема с инфраструктурой актуальна не 
только для Краснодарского края и побере-
жья, но и для всей страны в целом. 

– У нас много таких территорий, и мы 
будем уделять внимание этой проблеме, –  
подчеркнул премьер. – Но только после 
того, как закончим олимпийский проект, 
который требует огромных капитальных 
вложений из федерального бюджета. Нуж-
но проводить взвешенную политику. 

После выступления губернатора Крас-
нодарского края Владимир Путин отме-
тил, что в регионе многое делается по 
созданию позитивного инвестиционно-
го климата. 

– Неслучайно Краснодар опережает и 
Москву, и Петербург по критериям благо-
получности инвестиционного и бизнес-
климата. Я сам, когда в первый раз уви-
дел, удивился. Ситуация здесь действи-
тельно развивается неплохо, – отметил в 
заключение Владимир Путин. 

После ответов на вопросы из зала пре-
мьер искренне поблагодарил участников 
дискуссии и пожелал всем успеха.

Если говорить о Кубани, 
то в крае каждый год 
повышается урожайность. 
Появляются новые 
сельхозпредприятия, 
развиваются действующие. 
И происходит это  
во многом за счет 
льготных кредитов  
и государственных субсидий

«вмеСте мы добьемСя уСпеха!»
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1 сентября
в день знаний дмитрий 
медведев посетил обще-
образовательную школу в 
селе верхнерусском став-
ропольского края. Затем 
принял участие в откры-
тии ставропольского пре-
зидентского кадетского 
училища.

1 сентября
президент подписал Указ о 
назначении александра су-
хорукова первым замести-
телем министра обороны 
и поручил ему курировать 
в минобороны вопросы  
гособоронзаказа.

2 сентября
в душанбе состоялась че-
тырехсторонняя встреча 
президентов россии, аф-
ганистана, пакистана и 
таджикистана. главы госу-
дарств обсудили перспекти-
вы торгово-экономического 
сотрудничества, ход реа-
лизации совместных про-
ектов в энергетической 
и строительной сферах, а 
также в агропромышлен-
ном комплексе. 

3 сентября
в столице таджикистана со-
стоялся юбилейный саммит 
снг. лидеры стран подве-
ли итоги 20-летнего сотруд-
ничества. по результатам 
встречи приняли пакет до-
кументов по взаимодей-
ствию в рамках снг, а так-
же соглашение об увеко-
вечении памяти народов 
стран содружества, уча-
ствовавших в вов.

5 сентября
дмитрий медведев про-
вел совещание, на кото-
ром обсуждались ключе-
вые моменты проектиро-
вок бюджета на ближай-
шие три года.

6 сентября
глава государства подписал 
распоряжение о выделе-
нии средств из резервно-
го фонда президента для 
ряда учреждений образо-
вания и социального об-
служивания.

Вактовом зале Кубанского госу-
дарственного аграрного универ-
ситета собрались представите-

ли краевых органов власти, районов, 
предприятий АПК, фермеры и студен-
ты учебного заведения.

В работе совещания приняли уча-
стие губернатор Краснодарского края 
Александр ткачев, председатель крае-
вого Законодательного собрания Вла-
димир Бекетов и заместитель главы ад-
министрации региона, курирующий 
вопросы АПК, Евгений Громыко.

Открывая работу совещания, гу-
бернатор Александр ткачев корот-
ко остановился на итогах уборочной 
страды. 

– Уже можно смело говорить, что 
Кубань идет на рекорд – более 12 мил-

лионов тонн зерновых. На сегодняш-
ний день собрано почти 9 миллионов  
тонн – это не считая риса, кукурузы и 
других наших базовых культур, – отме-
тил губернатор. – В этом году мы полу-
чили лучшую за всю историю урожай-
ность пшеницы – почти 57 с полови-
ной центнеров на круг. Качество тоже 
стабильно растет – продовольственные 
сорта составляют уже более 80 процен-
тов. Планируется, что краю удастся пре-
взойти и планку урожайности сахар-
ной свеклы, – ожидаются рекордные  
8 миллионов тонн. также мы уверенно 
приближаемся к заветному миллиону 
тонн кубанского риса. 

Губернатор поблагодарил ректо-
ра Кубанского аграрного универси-
тета Александра трубилина за то, что 
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6 сентября
глава минсельхоза проин-
формировала президента 
об итогах работы апк в теку-
щем году, а также о планах 
по экспорту зерна. дмитрий 
медведев поручил елене 
скрынник держать под кон-
тролем вопросы не только 
сбора, хранения и продажи 
выращенных культур, но и 
повышения зарплат сель-
хозработников, улучшения 
социальных стандартов для 
жителей деревни.

8 сентября
дмитрий медведев встре-
тился с генеральным дирек-
тором организации объ-
единенных наций по во-
просам образования, на-
уки и культуры (Юнеско) 
ириной боковой. встре-
ча состоялась в рамках 
мирового политического 
форума.

12 сентября
глава государства принял в 
кремле премьер-министра 
великобритании дэвида кэ-
мерона. по итогам перего-
воров подписан ряд доку-
ментов – в частности, де-
кларация о партнерстве в 
области модернизации.

15 сентября
дмитрий медведев и пре-
зидент казахстана нурсул-
тан назарбаев приняли 
участие в работе VIII Фо-
рума межрегионального 
сотрудничества россии и 
казахстана. главная тема 
повестки дня – организа-
ция взаимодействия двух 
стран при чрезвычайных 
ситуациях трансгранично-
го характера.

19 сентября 
генеральный прокурор рФ 
Юрий чайка доложил дми-
трию медведеву о резуль-
татах проверок, проведен-
ных в отношении предприя-
тий сферы ЖкХ. президент 
поручил взять под особый 
контроль факты хищения 
и нецелевого расходова-
ния финансовых средств, 
выделяемых для модерни-
зации ЖкХ.

здесь готовят отличных специали-
стов. Сегодня они необходимы. Ведь 
рост потребления продовольствия – 
основной мировой тренд. По офици-
альному прогнозу ООН, из-за увели-
чения населения через 40 лет потре-
бление сельхозпродукции вырастет 
почти в два раза!

– Земля должна работать! – подчер-
кнул глава региона. – И очень важно 
для нашего края и его жителей, чтобы 
хозяевами кубанской земли оставались 
те, кто на ней живет. Для этого нужно 
не только пахать и сеять, но и подни-
мать культуру земледелия, использо-
вать новейшие технологии и оставать-
ся конкурентоспособными. 

Разумеется, повышение урожайно-
сти ведет к серьезным производствен-
ным затратам. В целом за пять лет они 
выросли вдвое. Но это не повод отка-
зываться от прогрессивных техноло-
гий. Наоборот, нужно оптимизировать 
весь процесс производства, снижать 
издержки и себестоимость, повышать 
конкурентоспособность продукции.  
У некоторых хозяйств сегодня себе-
стоимость озимой пшеницы держится 
в пределах 2–3 рублей за килограмм. 
Но таких – только четверть от общего 
числа. У остальных – 3–4 рубля. 

Откуда такие производственные из-
держки? Это вопрос ответственности 
руководителей и работников.

– Нужно, чтобы в каждой бригаде 
знали: за хороший труд наградят, а за 
плохой накажут рублем. А главное – 
нужны управленцы нового формата, 
грамотные, использующие научный 
подход. В сущности, пять классных 
специалистов на одном хозяйстве мо-
гут сделать его прибыльным. На таких 
спецов ни сил, ни денег жалеть нельзя, –  
заявил Александр ткачев.

зерноВой эКспорт 
Отдельной темой совещания стал экс-
порт зерна. За рубеж уже продано бо-
лее 3 миллионов тонн. Почти 40 стран 
стоят в очереди за кубанской продук-
цией. В результате внутренняя цена на 
пшеницу 4-го класса выросла и состав-
ляет уже более 6 тысяч рублей за тон-
ну. Хотя были прогнозы, что она пой-
дет вверх только к концу года.

Несмотря на хорошую стоимость 
в 6–6,5 тысячи рублей за тонну мно-
гие кубанские предприятия продавать 

пшеницу не торопятся. традиционно 
ждут «роста ценников». Хотя такая по-
литика может выйти боком. 

Как разъяснил Евгений Громыко, в 
ряде более северных регионов страны 
производители сегодня готовы отда-
вать пшеницу по цене в 2–2,5 тысячи 
рублей за тонну. Даже с учетом затрат 
на транспортировку это очень конку-
рентоспособная стоимость. И зерновые 
трейдеры обязательно отреагируют 
на их предложение. те, кто не успеет 
продать пшеницу сегодня, завтра мо-
гут об этом пожалеть. Впрочем, речь 
идет только об излишках зерна. 

В стратегическом же плане, по сло-
вам губернатора, мы должны стремить-
ся к тому, чтобы не просто продавать 
его за границу, а пропускать у себя че-
рез отрасль животноводства. Это дает 
существенную добавочную стоимость, 
а значит, большую прибыль. В расче-
те на этот путь развития предприятия 
АПК должны строить свою аграрную 
политику. Отдавать предпочтение вы-
сококачественной продовольственной, 
а не фуражной пшенице при продаже 
и озимому ячменю – как основе кор-
мовой базы животных.

– Не зерно, а молоко и мясо в иде-
але должны мы продавать за рубеж! – 
подчеркнул глава края.

зАдел нА будущее
Впереди – посев озимых. Закуплены се-
мена и удобрения, подготовлена тех-
ника. Предстоит посеять 1,5 миллио-
на гектаров озимых. Эти работы со-
впадают с разгаром уборки пропашно-
технических культур и риса, заготовки 
кормов. 

В последние годы край значитель-
но обновил парк тракторов и сельхоз-
машин. такая техника, способная ра-
ботать даже в ночное время при помо-
щи спутниковой навигации, позволит 
засевать до 90 тысяч гектаров в сутки! 
то есть хозяйства Кубани вполне могут 
провести весь объем работ в оптималь-
ные агротехнические сроки. 

– Предупреждаю, персональную 
ответственность за то, чтобы сев про-
шел качественно и в срок, несут главы 
районов! Отнеситесь к этому макси-
мально серьезно, – подчеркнул Алек-
сандр ткачев. 

Завершить сев озимых необходи-
мо до 20 октября.

открывая работу совещания, губернатор 
Александр ткачев коротко остановился 
на итогах уборочной страды
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В первый день в работе съезда приняли участие 
более 1300 делегатов, среди них 22 делегата от 
Краснодарского края. В Гостином дворе в шести 
тематических секциях прошло обсуждение Народ-
ной программы. На мероприятие прибыли также 
около 130 иностранных делегаций. Съезд «Единой 
России» освещали порядка 1400 аккредитованных 
представителей российских и зарубежных СМИ. 
Всего около 11 тысяч человек. 

Главной интригой мероприятия стало опре-
деление кандидатуры, которая возглавит список 
«Единой России» на предстоящих парламентских 
выборах. Лидер партии премьер-министр стра-
ны Владимир Путин предложил возглавить спи-

сок действующему президенту Российской Феде-
рации Дмитрию Медведеву:

– Первое, что мы должны решить сегодня, – 
кто возглавит список «Единой России» на выбо-
рах в Госдуму. Я предлагаю, чтобы его возглавил 
действующий руководитель государства Дмитрий 
Анатольевич Медведев. Считаю, что это поднимет 
авторитет партии.

– Я знаю, что не только члены «Единой России» 
и наши сторонники ждут предложений о структу-
ре власти после выборов. Хочу прямо сказать: до-
говоренность о том, что делать, чем заниматься в 
будущем, между нами достигнута. И я, и Дмитрий 
Анатольевич Медведев считаем, что это не глав-

политичесКАя ротАция
ПРЕДВыБОРНый СъЕЗД КРУПНЕйШЕй ПАРЛАМЕНтСКОй ПАРтИИ – «ЕДИНОй РОССИИ» – ПРОШЕ Л 

В КОНцЕ СЕНтЯБРЯ В МОСКВЕ, В ГОСУДАРСтВЕННОМ цЕНтРА ЛьНОМ КОНцЕРтНОМ ЗА ЛЕ «РОССИЯ» 
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андрей воробьев, 
руководитель Цик партии «единая россия»:

– в истории россии до сих пор не было таких массовых  
политических форумов. но, наверное, организовать 11 тысяч 
участников, имея в своем составе два миллиона человек, 
не сложно. самое трудное – обеспечить содержание. 
очевидно, что, как мы и анонсировали, на съездах «единой 
россии» решаются стратегические, глобальные вопросы  
развития нашей страны. принятые на политическом  
форуме решения свидетельствуют о том, что в россии будет 
сформировано партийное правительство.

джамбулат хатуов, 
первый заместитель секретаря политсовета краснодарско-
го регионального отделения партии «единая россия», пер-
вый вице-губернатор кубани: 

– единороссы кубани очень ответственно готовились к съез-
ду, и делегация во главе с губернатором александром тка-
чевым активно участвовала в работе всех секций в рамках 
народной программы.
 У нас серьезные результаты в экономике, у нас очень 
прочные векторы развития. я полагаю, то, что прозвучало 
на съезде, особенно стратегия и концепция народной про-
граммы, созвучно со многими предложениями, которые по-
ступали во время опросов жителей нашего края. Хочется 
отметить, что в работе съезда принимала участие большая 
группа представителей общественных организаций, моло-
дежи. мы уверены, что те задачи, которые определены ли-
дером партии путиным и региональным секретарем по-
литсовета ткачевым, будут последовательно реализованы. 
главное, что все они направлены на повышение качества 
жизни жителей кубани.

андрей булдин, 
начальник краснодарского регионального штаба воо «мо-
лодая гвардия единой россии»:

– на съезде я встретил очень много молодежи. делегаты 
представляют самые различные сферы деятельности: здесь 
и молодые политики, и депутаты, и лидеры общественных 
организаций. есть с кем поделиться информацией о проек-
тах, реализуемых в нашем крае и в россии в целом, обсу-
дить новые идеи, услышать мнения коллег из разных угол-
ков нашей родины. в ходе обсуждения народной програм-
мы на пленарном заседании, знакомства с работой темати-
ческих «круглых столов» я убедился, что идеи, высказанные 
жителями регионов, в том числе и моими земляками, были 
услышаны. например, при сборе предложений в народную 
программу многие высказывали мнение о необходимости 
ремонта дорог, и уже на съезде была озвучена информа-
ция о том, что в будущем году продолжится ремонт и рекон-
струкция федеральных трасс «дон», «кавказ» и «джубга – со-
чи» на территории нашего края. очень приятно осознавать, 
что являешься непосредственным участником разработки 
программы, в соответствии с которой будет строиться наша 
жизнь в ближайшие годы. кубанцы внесли действительно 
весомый вклад, проявив активную гражданскую позицию.

ное. Гораздо важнее другое – как мы с вами рабо-
таем и каких результатов добиваемся. Как наши 
люди реагируют на то, что мы делаем, – добавил 
глава Правительства.

Медведев принял предложение премьер-мини- 
стра РФ Владимира Путина. И пояснил, что все, 
чем занимается партия, соответствует приорите-
там развития страны. Президент подчеркнул, что 
у него и у партии единое понимание также и того, 
какой страна не должна быть. 

– Она не должна быть бедной и неэффективной, 
не должна расползаться на части, быть в изоляции, 
страдать от произвола чиновников. Это тоже наша 
общая позиция, – заявил Дмитрий Анатольевич. – 
Партия активно помогала курсу президента. По-
этому модернизация и экономики, и социальной 
жизни, и политической системы – это наш выстра-
данный курс. Значит, у нас общие представления о 
будущем нашей страны. У нас общие планы на бу-
дущее, общие ответы на наиболее существенные 
вызовы, которые стоят перед государством. И это 
главное. Если вы доверите мне данную работу, я 
готов ей заниматься.

также Президент РФ на съезде «Единой Рос-
сии» предложил выдвинуть в качестве кандидату-
ры на должность главы государства на следующих 
президентских выборах премьер-министра Влади-
мира Путина.

Дмитрий Медведев выразил уверенность в том, 
что «Единая Россия» победит на предстоящих дум-
ских выборах.

Губернатор Кубани Александр ткачев, возглав-
лявший кубанскую делегацию, высказал мнение 
о том, что всегда находятся люди, которые хотят 
каких-то потрясений, хотя ни к чему хорошему 
они не ведут. 

– Конечно, все желают жить в достойной стра-
не. Нам необходимы политическая стабильность, 
а значит, и экономический рост. Эти стабильность 
и рост олицетворяют в России 2 человека: тандем 
Путин–Медведев, – добавил глава региона. – Я уве-
рен, что реализацию программы, которая прозву-
чала на съезде, предполагающей модернизацию, 
экономический рост, инвестиции в человека, улуч-
шение качества жизни и борьбу с бедностью, спо-
собны довести до логического конца Путин и Мед-
ведев. Это ответственные люди, серьезные поли-
тики, которые любят Россию и, безусловно, несут 
за нее ответственность.

главной интригой мероприятия 
стало определение кандидатуры, 
которая возглавит список 
«единой россии» на предстоящих 
парламентских выборах



мСк реГион

18 мСК Сентябрь 2011

Суть «народной ипотеки» заключается 
в следующем: участники программы 
несколько лет накапливают первона-
чальные взносы для оплаты кредита 
в банке. Одновременно в крае будет 
строиться жилье на треть ниже ры-
ночной стоимости. Как только семья 
соберет на счете сумму первоначаль-
ного взноса, банк предоставит ей кре-
дит на льготных условиях – под 5–6%. 
Ставка по кредиту при этом не зави-
сит от инфляции. Если семья – участ-
ник программы будет соблюдать усло-
вия накопления, то власти региона 
ежеквартально будут перечислять ей 
еще и дополнительную социальную 
выплату из бюджета Краснодарского 
края на погашение кредита.

Старт программе «народной ипо-
теки» был положен 16 сентября, когда 
в рамках форума «Сочи–2011» прези-
дент Сбербанка России Герман Греф 
и губернатор Кубани Александр тка-
чев подписали соответствующее со-
глашение. Разработка инструкции по 
использованию «народной ипотеки» 
понадобилась после того, как выясни-
лось, что уже многие жители Красно-
дарского края хотят принять участие 
в новой ипотечной программе. Спи-
сок необходимых для этого действий 
разделен на 5 этапов. 

ипотеКА В пять шАгоВ
ПО ПОРУ ЧЕНИю ГУБЕРНАтОРА К УБАНИ А ЛЕКСАНДРА тК АЧЕВА 

В А ДМИНИСтРАцИИ РЕГИОНА РАЗРАБОтАН ПОШАГОВый ПЛАН 

ДЕйСтВИй Д ЛЯ ЖЕ ЛАющИХ ПРИНЯть У ЧАСтИЕ В УНИК А ЛьНОМ 

КРАЕВОМ ПРОЕКтЕ НАКОПИтЕ ЛьНОй ИПОтЕКИ

1-й этап: житель Кубани, решив-
ший участвовать в программе, идет в 
отделение банка и открывает там спе-
циальный вклад сроком от 1 до 6 лет. 
там же человек получает уведомление 
о том, что ему будет предоставлен кре-
дит, как только срок действия вклада 
закончится, и открывает еще один бан-
ковский счет, на который потом при-
дет дополнительная социальная вы-
плата из краевого бюджета. 

2-й этап: участник программы об-
ращается в Кубанский центр господ-
держки населения и развития финан-
сового рынка, который находится в 
Краснодаре. там он пишет заявление 
и оформляет пакет документов и до-
говор на получение социальной вы-
платы.

3-й этап: участник «народной ипо-
теки» каждый месяц вносит деньги на 
свой жилищно-накопительный вклад 
по своему личному графику. 

4-й этап: как только на счете собе-
рется сумма, которой хватит для по-
гашения первого взноса по кредиту, 
участник «народной ипотеки» снова 
идет в банк с документами, чтобы по-
лучить льготный жилищный кредит. 
Для этого необходимы документы о 
собственности на жилье, документы 
о собственности на землю (в том слу-

чае, если планируется строительство 
частного жилого дома) и другие бума-
ги, предусмотренные банком. 

5-й этап: с помощью полученного 
кредита участник «народной ипотеки» 
покупает или строит жилье на терри-
тории Краснодарского края. 

Участниками программы могут 
стать жители Кубани, у которых нет 
жилья в собственности либо есть не 
более одного жилого помещения. Раз-
мер социальной выплаты из бюджета 
Краснодарского края для участников 
«народной ипотеки» составит 30% от 
суммы их ежемесячных взносов, но не 
более 3 тысяч рублей в месяц, то есть 
36 тысяч рублей в год. Минимальный 
ежемесячный взнос на вклад, на ко-
торый начисляется социальная вы-
плата, – 3 тысячи рублей, максималь- 
ный – 10 тысяч. 

для участия в «народной ипотеке» 
нужно предоставить в кубанский
центр господдержки населения 
и развития финансового рынка 
следующие документы: 

– оригинал и копию договора банков-
ского вклада; 
– оригинал и копию договора банков-
ского счета; 
– уведомление банка о возможности 
предоставления кредита; 
– оригинал и копию паспорта; 
– оригинал и копию свидетельства о за-
ключении брака; 
– информацию из егрп на недвижимое 
имущество; 
– справку из бти о наличии или отсут-
ствии в собственности претендента объ-
ектов недвижимости.



там появилась еще одна пятиэтажка 
для молодых семей. При строитель-
стве дома были использованы са-
мые современные технологии инду-
стриального домостроения с циклом  
«от котлована – под ключ».

Поздравляли новоселов предсе-
датель ЗСК Владимир Бекетов, мэр 
Краснодара Владимир Евланов и 
председатель городской Думы Вера 
Галушко.

Ввод дома – еще один этап в реа-
лизации совместной программы кра-
евых и городских властей «Молодой 
семье – доступное жилье», одобрен-
ной депутатами ЗСК. За краснодар-
ским опытом на праздник приехали 
и главы других муниципальных обра-
зований края. 

дом для молодых
В ПРИГОРОДЕ КРАСНОДАРА, 

В ПОСЕ ЛКЕ БЕРЕЗОВОМ, 

МИКРОРАйОН «МОЛОДЕЖНый» 

ВСтРЕЧА Л НОВыХ ЖИЛьцОВ

– Мы и дальше будем развивать 
программы, направленные на под-
держку молодых семей и приобрете-
ние ими жилья, – подчеркнул Влади-
мир Евланов. 

Д о  к о н ц а  с л е д у ю щ е г о  г о д а  
100 квартир получат и молодые учи-
теля и врачи. Городская власть сдела-

ет все для того, чтобы жизнь молодых 
семей в новом микрорайоне была ком-
фортной и приятной. 

Ключи от новых долгожданных 
квартир получили 90 молодых семей. 
Счастливые новоселы уже обживают 
78 современных просторных одноком-
натных и 12 двухкомнатных квартир.
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«мАтеринсКий 
КАпитАл» КубАни

НА ОЧЕРЕДНОй СЕССИИ ДЕ-

ПУ тАты ЗАКОНОДАтЕ ЛьНОГО 

СОБРАНИЯ КРАСНОДАРСКОГО 

КРА Я ПРИНЯЛИ ПОПРАВКИ 

В ЗАКОН «О СОцИА ЛьНОй 

ПОДДЕРЖКЕ МНОГОДЕтНыХ 

СЕМЕй», КОтОРыЕ ПОЗВОЛЯт 

ВыПЛАЧИВАть НА К УБАНИ 

РЕГИОНА ЛьНый 

«МАтЕРИНСКИй К АПИтА Л» 

Право на его получение будет воз-
никать со дня рождения (усынов-
ления) третьего ребенка или по-
следующих детей и может быть 
реализовано не ранее чем через 
3 года со дня рождения (усынов-
ления) третьего ребенка. Регио-
нальный «материнский капитал» 
установлен в сумме 100 тыс. ру-
блей. Его размер будет ежегодно 
индексироваться с учетом тем-
пов роста инфляции. Лица, по-
лучившие «материнский капи-
тал», смогут распоряжаться им 
в полном объеме либо по частям 
по следующим направлениям: 
улучшение жилищных условий 
на территории Краснодарского 
края, получение образования ре-
бенком (детьми), формирование 
накопительной части трудовых 
пенсий матерей.

В ЗСК считают, что принятие 
данных мер позволит создать для 
многодетных семей наиболее бла-
гоприятный режим.

«легенды тАмАни»
10 СЕНтЯБРЯ В ЭтНОГРАФИЧЕСКОМ МУЗЕЕ ПОД ОтКРытыМ НЕБОМ 

«АтАМАНь» ОтКРыЛСЯ ЕЖЕГОДНый ФЕСтИВА Ль НАРОДНОй К УЛьт УРы 

«ЛЕГЕНДы тАМАНИ». ПРАЗДНИК СОБРА Л НА ДРЕВНЕй ЗЕМЛЕ 

СОтНИ ЖИтЕ ЛЕй И ГОСтЕй К УБАНИ

Фестиваль «Легенды тамани» начался 
с божественной литургии. Ее отслужи-
ли в церкви Покрова Божьей матери. 
Кроме того, на территории фанаго-
рийской крепости открыли памятни-
ки великим военачальникам Суворо-
ву и Ушакову. На торжественном от-
крытии фестиваля губернатор Крас-
нодарского края Александр ткачев 
поздравил всех гостей и участников 
с праздником.

– Здесь бьется сердце Кубани. Здесь 
наши истоки, наши корни. И «Атамань» 

не дает нам забыть о них, – отметил 
губернатор в приветственном слове. –  
тут, как в зеркале, отразились тра-
диции, быт, обряды и культура каза-
чьих станиц. Бесценное наследие на-
ших прадедов.

целых три дня в станице кипе-
ла фестивальная жизнь. Выступали 
народные коллективы, торговали 
блюдами казачьей кухни, соревно-
вались конные наездники, действо-
вала выставка ремесел «Кубань ма-
стеровая».

день туризмА
С 18 по 25 сентября в поселке Гуам-
ка Апшеронского района прошли три 
краевых туристических мероприя-
тия, посвященных Международному 
дню туризма. 

450 школьников края, участников 
трехдневного фестиваля юных тури-
стов Кубани, разбили палатки на бе-
регу реки Курджипс. там они демон-
стрировали свои умения и навыки в 
пешеходном и велосипедном туриз-
ме, а также в спортивном ориентиро-
вании. Кроме того, в рамках конкур-
сов ребята представляли проекты ре-

шения экологических проблем своих 
городов и районов.

Позднее, 21 сентября, впервые 
прошел туристический слет работни-
ков образования, в котором приняли 
участие более 200 учителей Кубани. 
Они не только попробовали свои си-
лы в туристско-спортивной програм-
ме, но и представили на суд жюри до-
машнее задание – информационные 
стенды о развитии школьного туриз-
ма на своих территориях.

Закончились туристские меропри-
ятия краевыми соревнованиями по 
спортивному ориентированию, кото-
рые прошли с 23 по 25 сентября. В них 
приняли участие подготовленные ко-
манды школьников Кубани.
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Высший бАлл зА Вино

цель визита – знакомство с лучшими 
предприятиями, виноградниками и 
винами Краснодарского края. 

За три дня австрийские энологи 
(производители и продавцы вина)  
изучили все лучшее, что наработала 
Кубань. Они поработали на винзаво-
дах в Новороссийске, осмотрели элит-
ные виноградники в Анапе и тамани, 
посетили новое шато по производству 
вин премиум-класса в Крымском рай-
оне. По признанию европейцев, их по-
разили не только масштабы, но и куль-

В НАЧА ЛЕ СЕНтЯБРЯ НА К УБАНь ПРИБыЛА БОЛьША Я ДЕ ЛЕГАцИЯ 

АВСтРИйСКОй АССОцИАцИИ ВИНОДЕ ЛОВ ВО ГЛАВЕ 

С ЕЕ ПРЕЗИДЕНтОМ ДЖОЗЕФОМ ПЛЯйЛЕМ

тура производства и качество конеч-
ного продукта.

– Я приехал сюда с убеждени-
ем, что вино здесь делать не умеют.  
Но, продегустировав кубанские ви-
на, кардинально изменил свое мне-
ние. Вы отлично работаете! – отме-
тил известный в Австрии винодел Ро-
ман Пфаффль.

А другой представитель делега- 
ции, Рудольф Раддл, заявил, что ставит 
виноделию Кубани единицу – высшую 
оценку по австрийской шкале.

АВстрия стАнет ближе
АВСтРИйСКОЕ КОНСУЛьСтВО РЕШИЛО УПРО-

СтИть ВОЗМОЖНОСть ПОЛУ ЧЕНИЯ ВИЗы 

Д ЛЯ ЖИтЕ ЛЕй РЯДА РОССИйСКИХ РЕГИОНОВ

До конца этого года в России будет открыто 6 визовых цен-
тров консульства Австрии. Согласно планам первый из них 
появится уже 14 октября в Нижнем Новгороде.

21 октября визовый центр откроется в Краснодаре, 
спустя неделю – в Казани. В ноябре визовые центры Ав-
стрии появятся в Новосибирске, Самаре, Ростове-на-Дону 
и в Красноярске. 

В настоящее время сдать документы на австрийскую 
визу, кроме консульства в Москве, можно лишь в Санкт-
Петербурге (в генеральное консульство Финляндии) и в 
Екатеринбурге (в представительство Венгрии).

Как правило, австрийцы выдают визы на срок поездки 
либо с небольшим коридором, что позволяет сместить ви-
зит на несколько дней. такое правило было введено после 
извержения вулкана в Исландии, когда туристы несколько 
дней не могли совершить тур из-за запрета на полеты.

По данным консульства Австрии в Москве, с начала го-
да по 19 сентября россиянам была выдана 73 271 виза. Это 
на 13% больше по сравнению с прошлым годом.

Фестиваль «Картофельный рай – 2011» провели сол-
нечным сентябрьским днем в станице Отрадненской. 
Место выбрано не случайно: картофель – особая гор-
дость местных жителей. Благодаря уникальному пред-
горному климату у отрадненского картофеля особен-
ные свойства. Его рассыпчатая структура и уникаль-
ный вкус известны далеко за пределами района. 

В рамках фестиваля открыли ярмарку, где все же-
лающие смогли приобрести картофель или заказать 
семена для посадки на следующий год. также рабо-
тала выставка рисунков и поделок, выполненных из 
любимого овоща россиян. Экспонаты изготовили вос-
питанники дошкольных учреждений, ученики школ и 
детского дома. Кульминационным моментом празд-
ника стала дегустация блюд из картофеля. На созда-
ние некоторых шедевров, например картофельного 
торта, мастера затратили не один час.

Провели также конкурс на самый крупный плод. 
Победителем стало КФХ В. В. Курояна из хутора Садо-
вого. Выращенный там клубень «Рокко» весил 680 г.  
На втором месте – «Джелли» из племзавода «Уруп-
ский». Его вес составил 520 г. 

«КАртофельный рАй»
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ткрыло сессию выступление вице-
губернатора Краснодарского края 
Ивана Перонко, который отметил 

стремительное развитие почти всех секто-
ров экономики края. В связи с этим возник-
ла необходимость пересмотреть в сторону 
увеличения доходные и расходные статьи 
бюджета края на 2011-й и плановый пери-
од 2012 и 2013 годов. За 8 месяцев текуще-
го года налоговые и неналоговые поступле-
ния в бюджет края составили 67 миллиар-
дов рублей. Это на 24% больше, чем за ана-
логичный период прошлого года. 

– По размеру налоговых поступлений 
Краснодарский край занимает шестое ме-
сто среди регионов России, – констати-

ровал вице-губернатор. – Впереди толь-
ко Москва, Московская область, Санкт-
Петербург, Ханты-Мансийский автономный 
округ и Свердловская область. В прошлом 
году Кубань находилась на девятой пози-
ции, но сейчас по размерам собственных 
доходов бюджета обогнала такие регио-
ны, как татарстан, Башкортостан и Крас-
ноярский край. 

Сложившаяся в экономике края ситуация 
позволяет увеличить бюджетные назначе-
ния по налогу на прибыль на 295 миллио-
нов рублей. также будут увеличены назна-
чения по налогам на имущество организа-
ций и на доходы физических лиц, по налогу, 
взимаемому по упрощенной системе нало-

С ПРИцЕЛОМ НА БУДУщЕЕ
50-я сессия Законодательного собрания Краснодарского края, прошедшая 
21 сентября, констатировала значительное повышение благосостояния кубанцев. 
Позитивная динамика знаменует решение важнейших социальных, 
экономических и инфраструктурных проблем

тЕКСт:  Лев Рыжков

О
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гообложения, а также по налогу на игорный 
бизнес и по некоторым другим. В результа-
те бюджетные назначения вырастут более 
чем на 1 миллиард рублей. Объем собствен-
ных доходов края составит 104 миллиарда. 
Это почти на четверть (24%) больше, чем 
в прошлом году. 

также на безвозмездной основе в крае-
вой бюджет в рамках софинансирования по-
ступил 1 миллиард 780 миллионов рублей. 
На поддержку системы образования выде-
лят более 700 миллионов. Будет закуплено 
строительное и спортивное оборудование. 
Значительные средства поступят на борьбу 
с безработицей. Существенная помощь бу-
дет оказана краевым производителям това-
ров и личным подсобным хозяйствам. Ве-
сомую помощь получит медицина Кубани. 
Будут выделены средства на покупку аппа-
ратов для диализа и новых автомобилей 
«скорой помощи».

Расходная часть краевого бюджета в 
соответствии с ростом доходов региона 
будет увеличена. Почти 2 миллиарда ру-
блей выделят на капитальный ремонт до-
рог местного значения. Важные статьи 
расходов – переход на новые, энергосбе-
регающие технологии и списание старо-
го и установка нового оборудования. На-
пример, многие учреждения нуждаются в 
замене лифтов. 

По-прежнему большое значение крае-
вые законодатели придают развитию сель-
ских клубов. теперь сельские очаги культу-
ры будут получать еще большую материаль-
ную поддержку. 

90 миллионов рублей выделят органам 
местного самоуправления на развитие об-
щей инфраструктуры. Учреждения началь-
ного и среднего профессионального образо-
вания получат 67,8 миллиона рублей. 

ПРЕЖДЕ ВСЕГО – СЕМьЯ 
Значительное внимание в ходе парламент-
ской сессии краевые законодатели уделили 
демографической ситуации и в частности – 
поддержке многодетных семей, а также се-
мей, взявших детей из детских домов. 

так, с первого января 2014 года много-
детные семьи смогут получать материаль-
ную помощь. Общие расходы на поддержку 
таких семей составят около 360 миллионов 
рублей. Комментируя меры по поддержке 
многодетных семей, спикер краевого пар-
ламента Владимир Бекетов припомнил, что 
однажды он встречал семью, в которой было 
тринадцать детей. Однако ни отец, ни мать 
не работали. Поэтому на помощь краевого 
бюджета, конечно, надо рассчитывать, но и 
работать – тоже необходимо. Рассчитывать 
надо не только на государство, но и на соб-
ственные силы.

также краевые депутаты высказали под-
держку законопроекту «О единовременном 
денежном пособии гражданам, усыновив-
шим (удочерившим) ребенка (детей) в Крас-

нодарском крае». теперь семья, взявшая на 
воспитание из детского учреждения ребен-
ка, по истечении 36 месяцев после оформ-
ления документов может рассчитывать на 
получение денежного пособия в размере 
300 тысяч рублей. Всего в крае в настоящее 
время в семьях живет около 4 тысяч детей-
сирот. Это примерно одна пятая от общего 
числа таких детей. 

ВСЕ СФЕРы ЖИЗНИ
В ближайшее время нововведение ожидает 
дорожное хозяйство края. Появятся платные 
автомагистрали, езда по которым будет бо-
лее комфортной и быстрой. Однако без ре-
шения краевых властей этого не произой-
дет. Важным условием для открытия плат-
ной трассы станет наличие дороги-дублера, 
по которой можно будет проехать бесплат-
но, пусть и с меньшим комфортом. Появле-
ние новых магистралей станет возможным 
в 2019 году, когда откроется объездная доро-
га на туапсе. Автодорожное строительство 
на Кубани будет происходить при участии 
федерального бюджета. 

Значительное внимание будет уделено 
и ликвидации лейкоза крупного рогатого 
скота. Работа над вопросом требует науч-
ных изысканий. Однако успехи, как отме-
тил начальник государственного управле-
ния ветеринарии Краснодарского края Вла-
димир Шевкопляс, вполне очевидны: еще 
недавно лейкозом было инфицировано 46% 
поголовья крупного рогатого скота, сейчас 
же – всего 8%. 

Одним из важных направлений обеспе-
чения благополучия муниципальных обра-
зований является развитие народных про-
мыслов и ремесленной деятельности, кото-
рое влечет за собой увеличение занятости 
жителей (особенно это актуально на селе), 
рост числа туристов и, как следствие, при-
ток денег в муниципальные бюджеты и кра-
евую казну. В настоящий момент ремеслен-
ники и мастера народных промыслов часто 
нуждаются в субсидиях и льготной аренде 
помещений. 

Внимание законодателей привлекли  
факты неохотного исполнения властями 
Краснодара и города-курорта Сочи статьи 14  
Закона Краснодарского края «Об основах 
регулирования земельных отношений». Со-
гласно этому закону нуждающиеся гражда-
не могут получить в бесплатную аренду зе-
мельные участки. Власти указанных муни-
ципальных образований не очень охотно 
идут навстречу нуждающимся. так, в кра-
евом центре выделено всего 7 таких участ-
ков. В Сочи – вообще ни одного. 

Существенные коррективы были внесе-
ны в закон «О муниципальной службе Крас-
нодарского края». Отныне муниципальным 
служащим запрещается принимать награды 
от коммерческих и общественных органи-
заций. Получение таких наград теперь чре-
вато дисквалификацией.

расходная 
часть краевого 
бюджета 
в соответствии 
с ростом 
доходов 
региона будет 
увеличена
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если цели совпадают, то поче-
му бы не объединить усилия?  
И вот простые, без всяких чинов 

и постов, граждане решают все те мел-
кие проблемы, до которых у местной 
власти не всегда доходят руки.

26 августа в станице Федоровской 
Абинского района, на живописней-
шем берегу Кубани, состоялся форум 
территориального общественного са-
моуправления «Мы вместе, мы рядом, 
мы – сила!».

СВЯЗь МЕЖДУ  
НАРОДОМ И ВЛАСтью

Станица Федоровская расположена на 
самом севере муниципального обра-

ДЕЛИМСЯ ОПытОМ, 
ОБСУЖДАЕМ ПЕРСПЕКтИВы
ЧЕГО ХОтЯт В ПОВСЕДНЕВНОй ЖИЗНИ ПРОСтыЕ ЛюДИ, ЖИтЕ ЛИ К УБАНИ? ДА, В ОБщЕМ-тО, НИЧЕГО 

СВЕРХъЕСтЕСтВЕННОГО. ХОтЯт БытОВОй ОБУСтРОЕННОСтИ: ЧтОБы В ДОМА Х БыЛИ ВОДА, СВЕт И ГАЗ. 

КРАСОты: ЧтОБы УЛИцы И ДВОРы РА ДОВА ЛИ ГЛАЗ. ХОтЯт СПОКОйСтВИЯ: ЧтОБы НЕ СОБИРА ЛОСь, НЕ 

ОРА ЛО ПО НОЧАМ Х УЛИГАНьЕ. РОВНО тОГО ЖЕ ХОтЯт И ОРГАНы МЕСтНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ 

тЕКСт:  Лев Рыжков

зования. Практически в шаговой до-
сягаемости – границы Северского и 
Красноармейского районов. Соответ-
ственно, и в гости жители трех муни-
ципалитетов друг к другу ездят. И вот 
что интересно: жители Федоровского 
сельского поселения по-настоящему 
гордятся тем, как все у них устроено, 
каким образом решаются проблемы, 
как налажено сотрудничество с адми-
нистрацией района. 

– А у соседей – не так все, – улыба-
ется одна местная жительница. – За-
видуют они нашему порядку. 

Абинский район – фактически пер-
вопроходец в организации территори-
ального общественного самоуправле-
ния. Первые попытки простых абин-
чан сделать свою жизнь лучше, упоря-

дочить ее, видя в районной власти не 
врага-бюрократа, а друга, стали пред-
приниматься более пятнадцати лет на-
зад. С тех пор прошло много време-
ни. Общественная инициатива снизу 
расширилась и окрепла. И вот теперь 
в районе работает 113 тОСов, актив 
которых насчитывает более двух ты-
сяч человек. 

Глава Абинского района Александр 
Васильев очень доволен тем, как ра-
ботают территориальные органы са-
моуправления.

– Мы сотрудничаем давно, – гово-
рит Александр тимофеевич, – и наша 
работа взаимовыгодна. В тОСах рабо-
тают люди бескорыстные, активные, 
авторитетные на своей территории. 
Мы, администрация, их поддерживаем.  

А
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Идем навстречу и стараемся, как мож-
но оперативней решать те или иные 
проблемы. И это очень важно. та-
кая эффективность повышает авто-
ритет территориального обществен-
ного самоуправления среди жите-
лей. Люди видят, что тОСы в сотруд-
ничестве с местной властью решают 
проблемы. 

По словам Александра Васильева, 
большинство вопросов тОСы могут 
решать самостоятельно. Это и наведе-
ние порядка на территории, и удале-
ние сорной растительности, и помощь 
ЛПХ. Именно благодаря бдительным 
тОСам в районе на 40% сократилась 
детская и подростковая преступность. 
Если где-то по территории разгули-
вает пьяная гоп-компания, или обра-
зовался притон, или круглосуточная 
палатка повышает свой доходец, про-
давая по ночам из-под прилавка ал-
коголь, тОСы немедленно сигнали-
зируют. Криминальным и декласси-
рованным элементам такое, понятно, 
не по нраву. Но вот остальные жите-
ли, которых подавляющее большин-
ство, – довольны. 

– Без тОСов работать нельзя, – уве-
рен глава района. – Небольшой аппа-
рат администрации не всегда может 
держать жизнь всего района под кон-
тролем, вовремя реагировать на то или 
иное событие. Но благодаря тОСам это 
стало, наконец, возможным.

А вот депутат Законодательного 
собрания Краснодарского края пер-
вый заместитель председателя коми-
тета по вопросам аграрной политики 
и потребительского рынка Валерий 
Прокопенко видит в качестве одной 
из причин успешной работы тОСов 
неформальный подход.

– Люди знают друг друга, – говорит 
Валерий Васильевич. – Делают свое 
дело без всякой волокиты и заоргани-
зованности. Фактически с шутками и 
песнями. Люди все на виду. И отсюда –  
эффективность, результат.

ОПтИМИЗМ  
КАК ОБРАЗ ЖИЗНИ

И действительно, скуки на форуме не 
было. Да и какая скука, если дело – об-
щее, интересное, родное.

ценность форума состояла пре-
жде всего в обмене опытом. Поселе-
ния Абинского района различаются по 
устройству жизни, укладу, специфи-
ке. Сам Абинск, где недавно возвели 
металлургический завод, можно сме-
ло считать индустриальным центром.  
В других поселениях основа жизнен-
ного уклада – сельское хозяйство. Есть 
села, расположенные в горах, есть – 

равнинные. Однако обмен опытом – 
поистине бесценен.

Один из гостей форума, депутат Го-
сударственной Думы от фракции «Еди-
ная Россия» Иван Демченко, уверен, 
что уже через три–четыре года жизнь 
муниципального образования серьез-
но изменится. В настоящий момент 
Абинский район – инвестиционно-
привлекательная территория с вы-
годным географическим положени-
ем и развитой социальной инфра-
структурой. Уже в самое ближайшее 
время бюджет муниципального об-
разования увеличится в три–четыре 
раза и достигнет цифры в 1 милли-
ард рублей. 

Но подлинный двигатель прогрес-
са – не столько инвестиции и капита-
ловложения, сколько умение людей ре-
шать свои проблемы. Еще пять–шесть 
лет назад администрация выслушива-
ла нужды граждан на сходах и собра-
ниях. С тех пор многое изменилось.  
И взаимодействие населения с властью 
усовершенствовалось – стало проис-
ходить через тОСы. 

– В работе тОСов особо стоит от-
метить заботу о ветеранах войны, по-
жилых людях и многодетных семьях, 
защите прав несовершеннолетних, – 
говорит Александр Васильев. – Кадро-
вый резерв тОСов – молодежь. Надо 

привлекать молодых людей, поддер-
живать их инициативы. Идеи местно-
го самоуправления вообще и террито-
риального в частности должны стать 
популярными в молодежной среде. 
Сегодня происходит укрепление важ-
нейших элементов гражданского об-
щества, проявляется созидательная 
активность населения, выявляются 
и используются внутренние резервы 
территорий. 

Уникальный опыт есть у всех тОСов, 
представивших свою работу в рамках 
форума. Например, тОСы Холмского 
сельского поселения активно включи-
лись в программу по газификации отда-
ленных населенных пунктов. Большое 
внимание уделено вопросам уличного 
освещения, проблемам общественно-
го транспорта. Работа, конечно, очень 
нелегкая. Однако она идет, и прогресс 
уже налицо. 

В Абинском городском поселении 
совершенствуются методы и способы 
подворовых обходов. И с каждым днем 
все больше становится сочувствующих 
делу территориального общественного 
самоуправления. Все больше людей за-
гораются идеей общего дела, все боль-
шую поддержку находят тОСы среди 
простых людей. И эта тенденция за-
ставляет абинчан смотреть в будущее 
с оптимизмом. 
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К у рор т н ы й с е зон – 2 011: 
вре м я 
под вод и т ь 
и тог и

тЕКСт:  Инна Ковалева

18 августа состоялась прямая линия с руководителем 
департамента комплексного развития курортов и 
туризма Краснодарского края Евгением Куделей. 
Проблемы и перспективы организации отдыха на Кубани 
интересовали не только наших земляков. С вопросами 
звонили жители страны от Москвы до Дальнего Востока
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еред тем как начать отвечать на звонки, Евгений 
Куделя поделился с журналистами предваритель-
ными итогами курортного сезона – 2011. По офи-

циальным данным, за семь месяцев текущего года на по-
бережьях Черного и Азовского морей отдохнуло около се-
ми миллионов человек. Однако эта цифра могла быть и 
больше, если бы не подвела погода в июне: в самом начале 
летнего сезона отдыхающих встречали не жаркое солнце, 
а холодные ветра и хмурое небо. Кроме того, многих ку-
рортников отпугнули сообщения в СМИ о холере, обнару-
женной в Азовском море на украинском побережье.

– К сожалению, жители средней России связали в 
своем сознании этот факт с азовским побережьем Ку-
бани, – пояснил Евгений Владимирович. – Но ситуа-
ция на Украине никак не отражается на санитарно-
эпидемиологическом состоянии морской воды в Крас-
нодарском крае. Специалисты Роспотребнадзора про-
водили неоднократные лабораторные исследования, 
которые подтвердили отсутствие холерного эмбриона 
на морском побережье Кубани. 

тЕНЕВИКИ? НА ВыХОД!
Несмотря на это зафиксирован уверенный рост налого-
вых поступлений от курортной отрасли в краевой бюд-
жет – 33% по сравнению с прошлым годом. Хотя по-
прежнему актуальна проблема «вывода из тени» част-
ных гостевых домов и мини-гостиниц. В Краснодарском 
крае 1576 крупных и средних предприятий санаторно-
курортного комплекса (где количество работников со-
ставляет более 100 человек) и около 18 тысяч – малых. 
Но из пяти миллиардов налоговых поступлений в год на 
последние приходится лишь 4%. Дело в том, что в Нало-
говом кодексе РФ есть лазейка, которая позволяет боль-
шинству частных квартиросдатчиков ловко уклоняться 
от выплат государству. Законодательство разрешает вла-
дельцу жилплощади однократно заработать деньги, ес-
ли он, как сознательный гражданин, в срок до 1 апреля 
следующего года сообщит о полученном доходе и запла-
тит с него 13%. Очевидно, что подобным образом посту-
пают лишь единицы. 

Проконтролировать все существующие мини-
гостиницы практически невозможно. Чтобы проверить 
каждую, сотрудникам налоговой службы нужно в сутки 
проверять по три с половиной объекта. Причем штраф за 
незаконную предпринимательскую деятельность состав-
ляет всего 500 рублей. Владельцам частных средств раз-
мещения гораздо проще заплатить эту сумму за несколь-
ко месяцев вперед и продолжать работать «в тени». В ре-
зультате пансионат, который принимает по 100 человек в 
сутки, отчисляет в год более полутора миллиона налогов, 
а рядом стоящий трехэтажный частный дом на 60 номе-
ров – в лучшем случае в десять раз меньше. 

 – Сейчас мы уже готовы переломить сложившуюся 
ситуацию, – заявил Евгений Куделя. – Губернатор края 
Александр ткачев предложил применить старый совет-
ский способ – патентную систему. Суть заключается в том, 
что предприниматель еще до начала приема отдыхающих 
должен будет купить патент на определенный срок, упла-
тить единый налог на вмененный доход и только после 
этого начинать работать. В противном случае его будет 
ждать солидный штраф. Данную идею активно поддер-
жали на последнем совещании в Министерстве финан-
сов РФ. Патентную систему планируется ввести в следу-
ющем году: сейчас необходимо на федеральном уровне 
разработать нормативную базу для внесения изменений 
в законодательство.

ДО МОРЯ – С ВЕтЕРКОМ
В разгар курортного сезона самая большая проблема Чер-
номорского побережья – это загруженность автодорог. По-
этому неудивительно, что большинство вопросов, кото-
рые задавали Евгению Куделе, касались именно пробок 
на трассах, ведущих к морю. так, например, Владимир 
ткачев из Краснодара рассказал, что ему по работе при-
ходится часто ездить в Сочи. И дорога обратно превра-
щается в сущий ад, так как стоять в пробках приходится 
практически целый день.

– Проблема автомобильных заторов на трассах Крас-
нодарского края это боль не только ваша, но в первую 
очередь – жителей тех поселений, которые расположены 
вдоль дорог, – ответил Евгений Куделя. – Мы с этой бедой 
знакомы и прикладываем все усилия к ее устранению. 
Сейчас работа движется по нескольким направлениям. 
Первое, и самое основное, это разработка проекта стро-
ительства платной эстакады Джубга–Сочи. Дорогу проло-
жат над железнодорожными путями, и ехать по ней будет 
гораздо быстрее и проще, нежели по серпантину. 

Второй вариант, по словам Евгения Владимировича, 
разрабатывался еще в советские времена. Строительство 
автодороги Черниговская–Отдаленный–Дагомыс позво-
лит сократить путь из Краснодара в Сочи на 90 км и зна-
чительно разгрузить трассу М-4 «Дон». Представители кра-
евых дорожных служб тщательно проработали данный 
проект, провели предпроектные исследования, рассчита-
ли ориентировочную стоимость строительства и отвезли 
результаты в Москву на рассмотрение. Но решение до сих 
пор не принято, так как первоочередные расходы идут на 
олимпийские объекты. тем не менее проект не забыт и че-
рез несколько лет обязательно будет претворен в жизнь.

Не только к морю едут отдыхать в Краснодарский 
край. Волнует туристов и состояние автодороги в Лаго-
наки, которое с каждым годом все ухудшается. Евгений 
Куделя заверил, что новая дорога уже запроектирована 
и в следующем году начнется ее строительство. трасса 
Нижегородская–Мезмай–Лагонаки поможет пустить тур-
поток из Краснодара и Ростовской области через Апше-
ронский район и сократить расстояние проезда из Крас-
нодара в Лагонаки почти на 40 км. Кроме того, парал-
лельно со строительством новой, будет проводиться и 
ремонт существующей дороги Даховская–Лагонаки. Для 
этого участок, проходящий по территории Краснодарско-
го края (от турбазы «Серебряный ключ» и выше), сейчас 
передают на баланс «Краснодаравтодора». 

Возник вопрос и по поводу линии электропередач в Ла-
гонаки, вернее – ее отсутствия. Но, как заявил руководи-
тель департамента, электролиния Самурская–Лагонаки–
Гузерипль уже запроектирована, и ее строительство нач-
нется в ближайшее время.

СОЛНцЕ, МОРЕ, А ПЛЯЖ?
Была затронута еще одна актуальная проблема – санитар-
ное состояние пляжных территорий края. В частности, по-
жаловались на ужасное состояние пляжа в станице Голу-
бицкой темрюкского района. Однако данной проблемой 
уже занимаются. Как выяснилось, в последние годы в Го-
лубицкой значительно увеличилось количество предпри-
нимателей, занимающихся размещением отдыхающих.  
И многие из них не стали обременять себя проблемой 
уборки и вывоза мусора – отсюда и загрязнение терри-
тории. Но в этом году весной в Голубицкой был избран 
новый глава администрации, который взял этот вопрос 
на особый контроль. И к следующему летнему сезону все 
будет подготовлено значительно лучше.

П
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Курортники в своих звонках жаловались на грязь в 
парке развлечений Анапы. А житель поселка Приморско-
го темрюкского района рассказал, что вот уже несколько 
лет в поселении нет выхода к морю.

– Наши дети купаются с разрушенного причала, где по-
всюду торчат остатки железных балок, подвергают свою 
жизнь опасности. Мы 10 лет бьемся за то, чтобы нам сде-
лали хороший общедоступный пляж, но пока безрезуль-
татно, – заявил он. 

– Размыв пляжной полосы – это общая проблема все-
го Азовского побережья, – ответил глава департамента. –  
Каждый год море «съедает» 3, 5, а то и 7 метров берега. 
Бороться с природой бесполезно. Необходимо определить 
две–три наиболее востребованные территории и их раз-
рабатывать. Но искусственный пляж – это сложное гидро-
техническое сооружение. Нельзя просто накидать кам-
ней, залить бетон и насыпать песка: первый же шторм все 
размоет. Чтобы создать полноценный пляж, необходима 
кропотливая работа, которая к тому же требует немалых 
капиталовложений. таких денег на данный момент ни у 
темрюкского, ни у Приморско-Ахтарского, ни у Ейско-
го районов нет. Более того, создать ряд пляжей без феде-
ральной поддержки не может даже краевой бюджет. По-
этому губернатор Кубани на следующий год поручил за-
планировать средства для разработки проектно-сметной 
документации на несколько пилотных проектов. Прави-
тельство готово выделить средства, но только на услови-
ях софинансирования. Я думаю, работа в данном направ-
лении начнется, но ждать результата, к сожалению, пред-
стоит еще не один год.

МЕСтА ЗНАть НАДО
Многие из дозвонившихся жаловались на крайнюю до-
роговизну отдыха на курортах Краснодарского края. 
так, например, житель Амурской области рассказал, что 
за три недели пребывания в темрюкском районе он по-
тратил сумму, на которую можно было бы неплохо отдо-
хнуть в турции.

– Открою маленький секрет: чтобы дешевле обошлась 
поездка на море, нужно ее планировать заранее, – отве-
тил Евгений Куделя. – Если вы знаете, когда в следующем 
году отправитесь в отпуск – забронируйте гостиницу или 
пансионат уже сейчас. тогда в будущем не будет проблем 
ни с размещением, ни с ценами.

Конечно, остается проблема крайне дорогих авиаби-
летов. По словам Евгения Владимировича, правительство 
турции дотирует авиаперевозчиков, чтобы добиться мак-
симальной наполняемости своих отелей. У нас же скид-
ку на билет имеют только некоторые группы населения 
Сибири и Дальнего Востока, которые летят по путевкам. 
Однако недавно губернатор Кубани Александр ткачев об-
ратился в Правительство РФ с просьбой рассмотреть воз-
можность дотирования авиаперевозок для всех регионов 
России. Другими словами, чтобы финансовая помощь на 
перелет оказывалась всем гражданам страны, которые от-
правляются на отдых по путевкам.

– Можно также сэкономить, отдыхая в межсезонье, –  
рассказал Евгений Куделя. – Например, в Сочи очень мяг-
кий климат, и сезон продолжается в сентябре и даже в 
октябре. В этот период легко можно найти хороший но-
мер с завтраком за 1000–1200 рублей в сутки. Поэтому 
когда в следующий раз соберетесь на Кубань, обращай-
тесь к нам в департамент. Мы поможем вам выбрать ме-
сто, где можно прекрасно и недорого отдохнуть. Есть од-
на замечательная русская поговорка: «Места знать на-
до». Вот мы – знаем.
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Кроме того, отдых обходился бы дешевле, а наполняе-
мость курортов была бы гораздо больше, если бы отели 
края ввели систему он-лайн бронирования. Пока что на 
Кубани подобным образом работает едва ли не треть го-
стиниц и пансионатов. Дело в том, что оборудование, по-
зволяющее работать во всемирной паутине, стоит около 
60 тысяч рублей. Владельцы мини-гостиниц, как прави-
ло, не хотят лишних затрат, хотя эти деньги окупились 
бы сторицей.

Нуждаются курорты Краснодарского края и в рекла-
ме. Этому направлению в департаменте уделяют особое 
внимание.

– Мы часто ездим в Якутск, Магадан, Новосибирск 
и рассказываем людям о Кубани, – поведал Евгений  
Куделя. – К сожалению, в сознании многих жителей на-
шей страны курорты Краснодарского края ассоциируют-
ся лишь с тремя городами: Сочи, Анапой и Геленджиком. 
Для них мы проводим презентации, организовываем раз-
личные тематические конкурсы и викторины. Постоянно 
рассылаем рекламно-информационные материалы туро-
ператорам, работающим во всех регионах России. Во мно-
гом нам помогают сами санатории и пансионаты, кото-
рые в первую очередь озабочены тем, чтобы люди к ним 
чаще приезжали.

«ЗВЕЗДы» НЕ КУПИШь
Значительно повлияет на качество отдыха в Краснодарском 
крае обязательная сертификация гостиниц, введенная в 
связи с предстоящей Олимпиадой. На сегодняшний день 
на Кубани проклассифицировано по так называемой си-
стеме звездности 180 гостиниц и отелей (это 60% от всех 
средств размещения страны, которые получили свои «звез-
ды»), и большая часть из них расположена в Сочи.

– Мы хотим присвоить «звезды» всем средствам раз-
мещения в Краснодарском крае, а не только сочин- 
ским, – заявил Евгений Куделя. – Во время проведения 
Олимпиады–2014 все приезжие не разместятся в одном 
лишь Сочи. Будут останавливаться и в туапсинском 
районе, и в Горячем Ключе, и в других местах Кубани.  
Но пройти сертификацию не так-то просто. Владельцам 
гостиниц придется обучить персонал по соответствую-
щим стандартам, а также пройти строжайшую проверку 
спецкомиссии. Приведу пример: один предприниматель 
в Адлере утверждает, что его гостиница «4 звезды». А экс-
пертная группа классифицировала данное средство раз-
мещения лишь на две. Владелец гостиницы кричит: «Пла-
чу любые деньги – продайте еще две звезды!». такого не 
будет. Необходимо понимать, что при первой же провер-
ке Международного олимпийского комитета предпри-
ниматель может лишиться не только купленных «звезд»,  
но и всей гостиницы.

Не стоит забывать, что лишь гостиницы с профес- 
сиональным, вежливым и неизменно дружелюбным об-
служиванием смогут пройти сертификацию, получив 
«звезды».

– В разгар сезона поток курортников так велик, что 
многие предприниматели начинают забываться и рабо-
тают «на проходняк». Не улаживают конфликтных мо-
ментов, не идут навстречу требованиям клиента, а про-
сто выпроваживают его, зная, что обязательно придет 
другой. так быть не должно, – поделился своим мнени-
ем Евгений Куделя. – Я думаю, что обязательное обуче-
ние персонала гостиниц поможет искоренить не всегда 
уважительное отношение к отдыхающим. И после этого 
вопрос о том, где лучше отдохнуть: на Кубани или в тур-
ции, больше не возникнет.

Не стоит забывать, что лишь 
гостиницы с профессиональным, 
вежливым и неизменно 
дружелюбным обслуживанием 
смогут пройти сертификацию, 
получив «звезды»
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В  глубь 
земли и… 
ВекоВ

тЕКСт:  Любовь Чуцкова

Археологи – эти бородатые, до черноты 
загорелые люди – давно стали 
неотъемлемой частью курортного 
кубанского пейзажа. По 20–30 лет 
ездят они на одни и те же раскопы,
уходя в глубь земли и… веков
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аже термин имеется такой – «археологи-
ческое лето», это в смысле, что накопали. 
На Кубани есть что копать: на террито-

рии края находится около ста тысяч объектов ар-
хеологического наследия от палеолита до средне-
вековья, и есть кому – ежегодно сюда приезжают 
до 50 археологических экспедиций и отрядов из 
Москвы, Санкт-Петербурга и Ростова-на-Дону. Са-
мые ценные находки пополняют коллекции круп-
нейших музеев страны.

античные «булочки»
Слухами земля полнится. Поселок Янтарь темрюк-
ского района шумел новостью: археологи что-то 
нашли. За несколько десятилетий раскопок антич-
ного поселения «Артющенко-1» сюда даже стали 
водить туристов.

Чем ближе мы подходим к лагерю археологов, 
тем дальше оказываемся от цивилизации. Сначала 
по Соленому озеру – его пересохшее дно скрипит 
под ногами коркой грязной соли и чернеет грязе-
выми «окнами». Потом – по непаханой степи, по-
ка среди августовской сухой травы не показыва-
ются выгоревшие в тон степи палатки.

юрий Виноградов – доктор исторических наук 
ведущий научный сотрудник Санкт-Петербургского 
института материальной культуры РАН – копает 
35 лет. На античном поселении «Артющенко-1» 
экспедиция работает с 1998 года. 

– Судя по раскопкам, – рассказывает юрий Алек-
сеевич, – на этом месте в 7–8 веках н.э. находилось 
салтово-маяцкое городище Хазарского каганата.  
А первые поселения появились здесь еще в 6-м ве-
ке до нашей эры. Кто здесь жил? Явно не греки. 
Это были земледельцы-меоты; греки могли управ-
лять этими территориями, использовать местные 
племена для обработки земли. Плодородная зем-
ля давала хорошие урожаи, зерно шло на продажу. 
Откуда, вы думаете, боспорское золото взялось? 

 Самая значительная находка экспедиции, по 
мнению ученого, случилась десять лет назад, когда 
здесь откопали… железоделательную мастерскую. 
На площади примерно в сто квадратных метров 
было найдено огромное количество руды и не-
сколько сот железных «булочек» – так называемых 
крицей, то есть сырье для ковки гвоздей и других 
железных изделий. Сама мастерская представляла 
собой вымощенную камнем площадку, оборудован-
ную водостоками. Найдены фрагменты керамиче-
ских «лотков», по которым лилась расплавленная 
масса. Даже углубления в земле, где укреплялись 
стойки навеса, дождались археологов.

о Судьбе и обереГах 
– Вот посмотрите, – юрий Алексеевич подводит 
меня к девушке, пальцами перетирающей груду 
породы, – таким способом наша аспирантка Еле-
на Лебедева находит обугленные зерна, пролежав-
шие в земле века. Найти такое зернышко за день 
кропотливого труда – большая удача. Или вот от-
вал, – юрий Алексеевич показывает на груду че-
репков. – Находишь такой черепок, а на нем чет-
кий отпечаток ткани: сырое изделие перед обжи-
гом поставили на грубую холстину. Или клеймо 
мастера на фрагменте видно. 

д
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Это удача. Но гордостью экспедиции 
является коллекция терракоты (фигу-
рок из обожженной глины эрмитажно-
го качества), относящейся к антично-
му периоду.

Фигурки предназначались не для 
украшения жилища – они имели зна-
чение оберегов и использовались в 
религиозных обрядах. С их помощью 
люди «умасливали» судьбу. 

докопалиСь до… 6-Го века
Жемчужиной среди археологических 
памятников Кубани специалисты на-
зывают столицу азиатского Боспора 
Фанагорию – античный город, кото-
рый находился на берегу таманского 
залива. Город (территория примерно 
в 65 гектаров) просуществовал более 
полутора тысяч лет – с середины 6-го 
века до н.э. (его основал житель гре-

в таманском историко-археологическом 
музее хранится копия знаменитого тму-
тараканского камня. сама мраморная 
плита с древнейшей русской надписью 
11-го века находится в одном из залов 
государственного Эрмитажа. надпись на 
камне сообщает, что в 1068 году князь 
глеб святославович измерил по льду ши-
рину керченского пролива («…мъриль 
море по леду от тмутороканя до кърче-
ва»). результаты измерения дали 14 ты-
сяч сажен. 

по следам тмутараканского камня
история находки такова. в 1792 го-
ду батальон егерей, ведя строитель-
ные работы – разбирая старые турец-
кие дома и готовя казармы для войск, 
прибывающих на тамань, обнаружил 
камень с надписью. служивые, недол-
го думая, уложили его у порога казар-
мы в качестве приступки. неизвестно, 
как бы сложилась судьба исторической 
находки, если бы слухи о ней не дош-
ли до императрицы екатерины, боль-
шой любительницы древностей. она 

потребовала прислать рисунок с кам-
ня, тщательно срисовав все 67 букв в 
натуральную величину. к тому времени 
он был отправлен в николаев, потом –  
в таганрог. срочно были подняты на 
ноги все губернские власти, и камень 
нашли. известно, что первым прочитал 
эту надпись граф а. и. мусин-пушкин –  
собиратель старины, дядя великого 
поэта. а сама находка признана уни-
кальной. Это одна из древнейших рус-
ских надписей.

ческого теоса Фанагор, бежавший от 
«персидской наглости» на берега Пон-
та – Черного моря) до начала 10-го ве-
ка н.э. Научное исследование Фанаго-
рии таманской экспедицией Института 
археологии РАН началось в 1936 году. 

Владимир Кузнецов – доктор исто-
рических наук завотделом классиче-
ской археологии Института археоло-
гии РАН, руководитель таманской экс-
педиции – стал такой же достоприме-
чательностью Фанагории, как местные 
виноградники и винзавод. Он 40 лет 
в профессии и почти столько же про-
вел в Фанагории. Здесь, в экспеди-
ции, еще студентом нашел призвание 
и… встретил будущую жену. Вместе с 
ним спускаемся в раскоп, на глубину 
в шесть метров. А фактически – на… 
15 веков назад! 

– Раскопки дают пищу для изыска-
ний не только собственно археоло-

гам, – рассказывает Владимир Дми-
триевич, – но и почвоведам, архитек-
торам, нумизматам, микробиологам и 
антропологам. Мы можем сделать вы-
вод, что в 3–6 веках до н. э. на данном 
месте был богатый и красивый город. 
Об этом говорят размеры домов до 300 
квадратных метров. Строения камен-
ные, камнем же вымощены улицы, и да-
же водостоки, что позволяет говорить 
о наличии водопровода и канализации. 
В этих местах стояли густые леса, а во-
круг города шумела дубрава. Мы наш-
ли останки диких зверей – волка, ли-
сы, и даже череп кавказского медве-
дя, а также домашних животных: коз, 
коров (найдены кости африканской 
породы), собак, кошек. В недоумение 
привела находка останков леопарда: 
они тут не водились. Очевидно, дете-
ныша привезли какому-нибудь люби-
телю экзотики.
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любимая жена евпатора
Еще одна находка стала научной сен-
сацией мирового уровня. «Гипсикрат, 
жена царя Митридата Евпатора Дио-
ниса, прощай» – надпись, вырезанная 
на верхней части мраморного поста-
мента под бронзовой статуей, являет-
ся совершенно уникальной. Из текста 
следует, что постамент со статуей был 
надгробием жены понтийского царя 
Митридата VI Евпатора, но супругой 
царя почему-то назван мужчина по 
имени Гипсикрат! 

– Это привело нас в тупик, – рас-
сказыв ае т руков одитель экспе-
диции. – В биографии знаменитого 
римского полководца Помпея, напи-
санной Плутархом, мы нашли строч-
ки, проливающие свет на странную 
надпись. Описывая последнее сраже-
ние царя Митридата с римскими во-
йсками, он сообщает: «Сам Митри-

дат с отрядом из восьмиста всадни-
ков прорвался сквозь ряды римлян, 
однако отряд его быстро рассеялся и 
царь остался лишь с тремя спутника-
ми. Среди них находилась его налож-
ница Гипсикратия, всегда проявляв-
шая мужество и смелость, за что царь 
восхищенно называл ее Гипсикратом. 
Наложница была одета в мужскую пер-
сидскую одежду и ехала верхом. Она 
не чувствовала утомления и не устава-
ла ухаживать за царем и его конем…». 

раСкопки… С акваланГом
третья часть территории древней Фа-
нагории затоплена водами таманско-
го залива. Впервые подводные иссле-
дования были проведены в 1958–1959 
годах экспедицией Института архео-
логии под руководством профессора 
В. Д. Блаватского. Первыми в стра-

не ее участники стали использовать 
для работы акваланги. тогда же было 
установлено, что под водой находят-
ся 15–17 гектаров площади города. 
Культурный слой на морском дне – от 
50 сантиметров до 1,8 метра. Подвод- 
ные исследования были возобновле-
ны только в 1999 году – уже экспеди-
цией Владимира Кузнецова.

Первый этап работ состоял в ги-
дроакустическом обследовании ак-
ватории затопленной части древне-
го города. Раскопки в полосе прибоя 
велись с использованием «отсечной 
дамбы» – воду из раскопа откачивали 
помпами. Раскопки показали, что на 
материковом песке лежит слой 4-го 
века до н.э. 

– Подводные археологические ис-
следования, – говорит Владимир Куз-
нецов, – дали бесценный опыт. На се-
годняшний день в Фанагории прово-
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дятся самые масштабные подводные 
исследования в России. Древний город 
имеет все шансы не только раскрыть 
тайны веков, но и стать трамплином 
для развития подводной археологии 
в России.

ГермонаССа– 

тмутаракань–тамань

С Эльвирой Устаевой, старшим науч-
ным сотрудником таманского историко-
археологического музея (она же глав-
ный хранитель музейного комплекса 
тамани), узкими таманскими улоч-
ками мы поднимаемся к городищу 
Гермонасса–тмутаракань. Несмотря 
на полуденную жару там кипит рабо-
та. Само городище – это лишь малая, 

музеефицированная часть археоло-
гического памятника «Гермонасса–
тмутаракань», раскопки здесь ведут-
ся уже 40 лет. Уникальность памятни-
ка «Гермонасса–тмутаракань–тамань»  
в том, что это единственное городище, 
жизнь в котором непрерывно продол-
жается уже более 2600 лет! Ведь вся  
нынешняя территория станицы та-
мань – это и есть… древняя тмутара-
кань, укрытая, как слоеный пирог, циви-
лизациями, вплоть до современной. 

Городище копают Гермонасская 
экспедиция Государственного музея 
изобразительных искусств им. Пушки-
на, тмутараканская археологическая 
экспедиция Краснодарского государ-
ственного историко-археологического 
музея-заповедника им. Фелицына и та-
манская археологическая экспедиция 

Института археологии РАН. Делаешь 
шаг вниз и – оказываешься в 17-м ве-
ке. Под ногами целый комплекс гон-
чарных и стеклодувных мастерских. 
Еще шаг – и ты в 12–13 веках; перед 
тобой тмутаракань, огромные пифосы 
(глиняные бочки), вкопанные в зем-
лю. Еще ниже (10–11 века) – двухка-
мерные печи для обжига керамики, 
очерченные кладкой дворики. Ниже –  
5–8 века, и опять – керамика. 

– Керамика – особый артефакт. 
Именно ее производство несет на се-
бе следы цивилизаций: каждый эт-
нос оставлял в керамическом произ-
водстве свои приметы, – рассказыва-
ет Эльвира Радифовна. – Представля-
ете, какое значение имеет городище, 
где мы открыли целые ремесленные 
кварталы с гончарным и стеклодув-
ным производствами. Их размеры по-
зволяют судить о том, что ремеслен-
ники снабжали изделиями из глины и 
стекла не только жителей города, но 
и всей округи. центр керамического 
производства находился на месте ны-
нешней тамани.

– В середине 3-го века монументаль-
ные и жилые постройки Гермонассы 
были разрушены. Они оказались по-
крытыми мощным слоем пожарища. 
Вот смотрите, – Устаева показывает на 
красные полосы на камнях из кладки, 
на метровые слои сизого пепла в вер-
тикальном раскопе. – После пожаров 
город уже не смог восстановить свое 
прежнее благополучие. 

О дальнейшей судьбе Гермонассы 
говорят меняющиеся названия этого 
города. В хазарский период – это Мат-
луга, в византийский – таматарха–
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Матарха. В середине 10-го века сю-
да пришли русские (на месте стани-
цы Голубицкой находился город Рус-
сия). Первое упоминание в русских 
летописях о тмутаракани относится 
к 988 году. Потом была половецкая 
Матраха. В 13–14 веках арабские пу-
тешественники сообщали о городе 
Матрика; у генуэзцев в 15-м веке – 
это была Матрега; турки называли 
город таман, что в переводе означа-
ло «плавни, болото». Прибывшие сю-
да казаки-запорожцы уже называли 
новую родину таманью. 

найти храм  

помоГла олимпиада

Прокомментировать археологическую 
карту Кубани мы попросили Георгия 
Давыденко, начальника отдела па-
мятников археологии управления по 
охране, реставрации и эксплуатации 
историко-культурных ценностей (на-
следия) Краснодарского края. 

– На Азово-Черноморском побере-
жье Кубани расположены десятки па-
мятников античности, – рассказал Ге-
оргий Георгиевич. – Наиболее значи-
мые из них: Гермонасса–тмутаракань 
(тамань), Горгиппия (Анапа), Фана-
гория и Кепы (пос. Сенной), Патрей  
(пос. Гаркуши). Древнейшие корабель-
ные стоянки у мысов тузла и Панагия 

дали редкие находки, превосходящие 
по своему количеству и исторической 
значимости памятники подводной ар-
хеологии, зафиксированные Институ-
том морской археологии США.

Всего же на сегодняшний день в 
Краснодарском крае на государствен-
ной охране состоят 16 830 объектов 
культурного наследия, из них 12 690 
относятся к памятникам археологии. 
Некоторые имеют общеевропейское 
значение: древнейшая на террито-
рии России палеолитическая стоянка 
Богатыри, Ильская среднепалеоли-
тическая стоянка, стоянка в Мезмай-
ской пещере, Ахштырская и Ворон-
цовская пещеры, единственные пока 
на Северо-Западном Кавказе мезоли-
тический комплекс Гамовский (навес) 
и уникальные наскальные надписи в 
Мостовском районе. 

На территории края известны не 
менее 2000 дольменов. У нас же на-
ходятся уникальные памятники скиф-
ской культуры, получившие мировую 
известность. Костромской, Келер-
месские, Ульские и Елизаветинские 
курганы, расположенные на терри-
тории Краснодарского края и Респу-
блики Адыгея, дали эталонные образ-
цы так называемого скифского зве-
риного стиля. 

Ежегодно в Краснодарском крае 
археологами выявляются и ставятся 
на государственную охрану более 300 

Всего же на сегодняшний день в Краснодарском крае на государственной 
охране состоят 16 830 объектов культурного наследия

новых памятников археологии. так, 
при археологических исследованиях 
в зоне олимпийского строительства 
были обнаружены уникальные, пред-
ставляющие особую научную и куль-
турную ценность объекты. Среди них –  
открытый на территории Имеретин-
ской низменности города Сочи визан-
тийский храм. Памятник представляет 
собой редчайший образец раннехри-
стианского зодчества на территории 
России с сохранившимися фундамен-
том, стенами, притворами, алтарной 
частью, апсидами и склепами, постро-
енный византийскими строителями из 
местного камня в IX–XI веках.

С храмом связан крупный некро-
поль, где были исследованы более  
30 погребений XI–XII вв. н.э. В подзем-
ной части располагается уникальный 
склеп, который принадлежал знатной 
аристократической семье – основате-
лям храма. Являясь одним из самых 
крупных в Европе, склеп уникален для 
архитектуры памятников такого ро-
да в Причерноморье. Подобные скле-
пы есть только в крымском Херсонесе 
и турецком трапезунде. В настоящее 
время по инициативе администрации 
Краснодарского края мероприятия по 
реставрации и музеефикации храма 
включены в программу подготовки 
к XXII Олимпийским зимним играм  
и XI Паралимпийским зимним играм 
2014 года в Сочи.
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тЕКСт:  Нина Надюк

В 2007 ГОДУ ПЕРЕХОД НА НОРМАтИВНОЕ ПОДУШЕВОЕ ФИНАНСИРОВАНИЕ ОБщЕОБРАЗОВАтЕ ЛьНыХ 

У ЧРЕЖ ДЕНИй СтА Л ОДНИМ ИЗ ОСНОВНыХ НАПРАВЛЕНИй КОМПЛЕКСНОГО ПРОЕКтА 

МОДЕРНИЗАцИИ ОБРАЗОВАНИЯ. РАБОтА В ДАННОМ НАПРАВЛЕНИИ ВЕДЕтСЯ У ЖЕ БОЛЕЕ 5 ЛЕт, 

НО ПРИ ЭтОМ ОСтАютСЯ ВОПРОСы, КОтОРыЕ ВСЕ ЕщЕ тРЕБУют ДЕтА ЛьНОй ПРОРАБОтКИ. 

ОДИН ИЗ НИХ – ФИНАНСИРОВАНИЕ МА ЛОКОМПЛЕКтНыХ ШКОЛ
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осле распада Советского Со-
юза в России закрылось более 
19 тысяч сельских школ. И поч-

ти все они были ликвидированы не в 
1990-е годы, когда экономическая и 
демографическая ситуация в стране 
была особенно тяжелой, а в послед-
ние десять лет. В наши дни процесс 
закрытия школ только активизирует-
ся. так, в первую «пятилетку» XXI века 
закрылось 6,5 тысячи школ, а во вто-
рую – почти 13 тысяч. 

Сегодня регионы, занимаясь ре-
структуризацией сети общеобразова-
тельных учреждений, должны ориен-
тироваться на конкретную ситуацию 
на той или иной территории, потому 
что единого стандарта быть не может. 
При этом механизм реорганизации дол-
жен быть индивидуальным не только 
для региона, но и для конкретного об-
разовательного учреждения. Кстати, 
именно об этом не так давно говорил 
президент Дмитрий Медведев. 

Возможны следующие варианты. 
Первый – это закрытие малокомплект-
ных школ. Данная мера является наи-
более сложной и болезненной. Закры-
ваются классы, ступени обучения или 
образовательные учреждения целиком. 

Второй вариант – объединение об-
щеобразовательных учреждений. Соз-
дание базовых школ внутрирайонно-
го уровня, обеспечивающих высокока-
чественное образование за счет кон-
центрации материально-технических, 
финансовых, кадровых и управленче-
ских ресурсов. Важно не забыть о том, 
что объединение не должно ущемлять 
законные интересы и права главных 
участников образовательного процес-
са – учащихся.

Кроме того, сейчас достаточно ши-
роко применяют подвоз учащихся на 
школьном автобусе, однако не всегда и 
не везде его можно организовать. 

третий вариант – создание центров 
и систем дистанционного обучения в 
сельских районах с тяжелыми клима-
тическими условиями и неразвитой 
транспортной сетью. 

Важно помнить, что любой из ва-
риантов требует детальной проработ-
ки и гибкого подхода. 

СВОИМИ ГЛАЗАМИ…
В Абинском районе одним из самых 
отдаленных от райцентра малоком-
плектных учреждений является школа-

девятилетка в станице Эриванской. 
Именно туда мы и приехали, чтобы 
посмотреть, как учится детвора в ма-
локомплектной школе. 

Дорога до школы от Абинска на лег-
ковом автомобиле занимает минут 30,  
на автобусе – около часа. Едем по по-
селку Светлогорскому, затем попада-
ем на хутор Эриванский, после кото-
рого начинается гравийная дорога.  
А вокруг... один лес. Безусловно, в те-
плый осенний день горный ландшафт 
никого не оставит равнодушным. А вот 
зимой во время больших снегопадов 
путь усложняется в несколько раз по-
тому, что станица находится за пере-
валом. Поэтому в холодное время года 
по нечищенной дороге на легковом ав-
томобиле добраться до станицы прак-
тически невозможно. 

К школе ведет асфальтированная 
дорога. Во дворе нас встречает детво-
ра: ребята сидят на креслах из акто-
вого зала, которые стоят тут вместо 
лавочек. Значит, в школе перемена.  
С краю стоит бочка, а в углу – дрова.  
Из старого малюсенького одноэтаж-
ного здания нас выходит встречать ди-
ректор Ирина Горбачева. Она улыбает-
ся и приглашает нас в гости. Мы пер-

П
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вым делом заходим к первоклашкам. 
Совсем еще малыши, они не знают, 
как реагировать на школьный звонок, 
зато очень важно здороваются хором.  
В классе нет даже десятка парт, за ко-
торыми занимаются одиннадцать пер-
воклассников. Кстати сказать, 11 чело-
век – это немало по сравнению с про-
шлым годом да и общим количеством 
жителей станицы. В Эриванской все-
го проживает чуть более 600 человек. 

– Радует то, что с каждым годом 
первоклашек не становится мень-
ше, – улыбаясь, говорит Ирина Ни-
колаевна.

А ведь не так давно, на августов-
ском педсовете, министр образова-
ния РФ Андрей Фурсенко сообщил, что 
в России около 10 процентов школ, в 
которых обучается меньше десяти уче-
ников. По мнению министра, в таких 
школах вряд ли можно обеспечить до-
стойное качество образования, так как 
очень трудно привлечь туда хороших 
учителей. По данным Росстата, за по-
следние пять лет число школ сократи-
лось более чем на 12 тысяч. В нынеш-
нем учебном году закроют более ты-
сячи школ, из них около 900 – мало-
комплектных. 

НА ВЕС ЗОЛОтА
Сегодня в эриванской школе на 50 уче-
ников приходится 12 учителей. Сред-

няя заработная плата преподавате-
лей – почти 13 тысяч рублей. 

Ребята учатся в две смены: до обе-
да младшие классы, после – старше-
классники. Последний урок заканчи-
вается в 18:40. 

Что касается технической осна-
щенности, то здесь особых проблем 
нет. В этом мы убедились лично: ком-
пьютерный класс есть, доступ к гло-
бальной сети – тоже. Не является для 
учителей и учеников диковинной и 
интерактивная доска, которую до-
вольно быстро освоили даже перво-
клашки. теперь рисуют на ней при-
чудливые фигуры. 

Несмотря на миниатюрность шко-
лы в 2008 году ей был присвоен ста-
тус казачьей. Поскольку школа яв-
ляется малокомплектной, то работа 
ведется не с каждым классом в от-
дельности, а по группам: начальная 
школа – группа «Родничок», старшая –  
«Казачок».

В станице, недалеко от здания шко-
лы, есть свой краеведческий музей, в 
котором учителя проводят уроки ку-
бановедения.

На вес золота в школе многопро-
фильные специалисты. Вот, к примеру, 
гордость школы Алексей Казаченко –  
молодой и перспективный учитель, 
который преподает четыре предме-
та: биологию, химию, информатику 
и ОБЖ. Мужчины в школах вообще 

Несмотря на 
миниатюрность 
школы в 2008 году ей 
был присвоен статус 
казачьей. Поскольку 
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малокомплектной, 
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не с каждым классом 
в отдельности, а по 
группам: начальная 
школа – группа 
«Родничок», старшая –  
«Казачок»

Внутреннее убранство 
школы сделали 
практически своими 
руками. Большие 
помещения поделили 
перегородками 
и оборудовали 
учебные классы

С каждым годом первоклашек 
не становится меньше
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редкость, но местной – повезло. Кста-
ти сказать, в эриванской школе, в от-
личие от многих, состав учителей до-
вольно молодой. Средний возраст со-
трудников – 35 лет.

Кроме преподавания Алексей Каза-
ченко активно занимается с ученика-
ми и внеклассной работой. О резуль-
татах и достижениях говорят грамоты 
и дипломы за победы в олимпиадах 
и конкурсах. Одно из своих ноу-хау 
Алексей Валерьевич продемонстри-
ровал нам лично. 

– Это наш беспилотный самолет 
собственной разработки, – с гордо-
стью показывает преподаватель авиа- 
модель, которая привела к победе на 
краевом конкурсе школьных работ, а 
Саша Горбачев (бывший ученик, уча-
ствовавший в разработке самолета) за-
воевал нужные баллы для поступления 
в училище имени Баумана. 

На протяжении полугода в школе 
выходило свое полноцветное печатное 
издание «Казачий привал». Редколле-
гия газеты – это активные ученики и 
педагоги. тираж составлял 60 экзем-
пляров и распространялся среди уче-
ников и родителей. Правда сейчас пе-
чатное средство массовой информации 
не выходит. Причина – финансовая. 
Заправка цветного принтера являет-

ся весьма дорогостоящей для школы. 
Но как только появится возможность, 
«Казачий привал» снова будет расска-
зывать читателям со своих страниц о 
жизни школы и станицы.

О НАБОЛЕВШЕМ
Зданию, в котором «живут» ученики 
из Эриванской, больше 100 лет. Оно 
было построено в 1892 году. Еще не-
сколько лет назад это был станичный 
клуб. Однако после пожара в новогод-
нюю ночь, в котором сгорело преж-
нее здание сельской школы, ученики 
и учителя перешли сюда.

– Но пожар не повлиял на учебный 
процесс, – отмечает Ирина Николаев-
на. – Все занятия начались в срок. 

 Внутреннее убранство школы сде-
лали практически своими руками. Боль-
шие помещения поделили перегород-
ками и оборудовали учебные классы. 
Сегодня о клубе напоминают лишь не-
сколько сидений из актового зала. 

Газ к школе еще не провели, поэто-
му отапливается она дровами. Для это-
го в преддверии зимы здесь уже ждут 
своего часа дровишки. Знаменатель-
ным событием этим летом в школе 
стала замена старых окон на пласти-
ковые стеклопакеты. 

– Во-первых, вид школы сразу пре-
образился; во-вторых, зимой будет го-
раздо теплее, – с радостью в голосе го-
ворит Ирина Николаевна. 

 В ближайшее время здесь будет 
построена спортивная площадка, ко-
торую с нетерпением ждут и учени-
ки, и сами учителя, потому что сейчас 
в школе спортивного зала нет. И по-
ка на дворе стоит теплая погода, физ-
культура проходит на улице. А вот зи-
мой – в классах химии и биологии. 
Они в эриванской школе самые боль-
шие. Для занятий ученики сдвигают 
парты, освобождая таким образом 
пространство.

В школе есть столовая, в которой 
работает один повар. Питаются все 
ученики без исключения. 

– Готовить успеваю, убирать – то-
же. Главное, чтобы детям нравилось, –  
говорит хозяйка кухни Екатерина Ва-
сильевна. 

О наличии столовой мы догада-
лись сразу, как только вошли в шко-
лу, по приятному запаху.

СОБСтВЕННый ПОДХОД 
 С момента начала расформирования 
малокомплектных школ в России в 
Абинском районе не было закрыто ни 

Сельская школа была и остается 
в числе приоритетов
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кубанских школяров. цифра внуши-
тельная. 

Именно поэтому, как нам расска-
зали в департаменте образования и 
науки Краснодарского края, сельская 
школа была и остается в числе при- 
оритетов региональной образователь-
ной политики. Особое внимание в крае 
уделяется малокомплектным школам, 
расположенным в удаленных населен-
ных пунктах. 

Наш регион – один из немногих 
в России, который для сохранения и 
поддержки малокомплектных школ 
установил специальный норматив по-
душевого финансирования на одного 
учащегося. 

Он почти в 4 раза превышает го-
родской норматив и в 2,5 раза – сель-
ский. 

Согласно региональному законо-
дательству малокомплектная шко-
ла – это единственное в населенном 
пункте учебное учреждение, которое 
имеет не менее 80 процентов классов 
с наполняемостью ниже 12 человек. В 
2010–2011 учебном году в крае насчи-
тывалось 182 сельские малокомплект-
ные школы, в которых обучалось более  
11 тысяч человек.

Больше всего школ с малой ком-
плектацией представлено в Сочи – 14, 
Лабинском и туапсинском районах – по 
10, в Славянском и Новокубанском –  
по 9 учебных учреждений. 

Закрытых или расформированных 
школ в прошлом учебном году в крае 
не было. В то же время в целях повы-
шения качества образования шесть 

начальных и основных общеобразо-
вательных школ (г. Сочи, Белоглин-
ский, Выселковский, Каневской, Но-
вокубанский и Приморско-Ахтарский 
районы) присоединены к средним 
школам. Причем в Новокубанском и 
Приморско-Ахтарском районах дети 
переведены из приспособленных по-
мещений, которые размещались в зда-
ниях почты и ФАПа. 

Как рассказали специалисты де-
партамента, реорганизация сельских 
школ края, в том числе и малоком-
плектных, проходит с помощью при-
соединения к другим школам в соот-
ветствии с действующим законода-
тельством и с согласия сходов граж-
дан населенных пунктов. 

Для ребят из сельских поселе-
ний, в которых нет школ, организо-
ван ежедневный подвоз в базовые и 
ресурсные школы. В этом учебном 
году в 51 базовой школе края будет 
организовано дистанционное обуче-
ние детей-инвалидов, а также обуче-
ние отдельным предметам учащихся  
73 сельских школ, в том числе и ма-
локомплектных. 

Ясно, что проблему финансирова-
ния малокомплектных школ можно 
решать по-разному. И первыми ша-
гами на этом пути должны стать по-
нимание важности индивидуально-
го подхода к финансированию сель-
ских школ с малым числом учащих-
ся, а следовательно, формирование 
критериев отнесения школ к мало-
комплектным и закрепление их на 
уровне субъекта РФ.

одного подобного учебного учрежде-
ния. Всего же здесь 7 таких школ. По 
словам начальника управления обра-
зования Абинского района Геннадия 
Гаврилова, эту проблему удается ре-
шать за счет муниципального бюджета. 

Норматив на 1 ребенка, если в 
школе больше 50 человек, составля-
ет 66 тысяч в год. В 4 малокомплект-
ных школах района занимается менее  
50 учеников. там сумма приравнивает-
ся к 82 942 рублям на человека. В таких 
образовательных учреждениях увели-
чение нормативов жизненно необхо-
димо. Ведь заработная плата зависит 
от наполняемости класса: чем больше 
учеников, тем выше оклад. 

Что касается педагогического со-
става, то для малокомплектных школ 
важна многопрофильность. При этом 
учителя должны регулярно посещать 
курсы повышения квалификации. 

Расформировать малокомплектное 
учреждение можно быстро, но станет 
ли от этого образование лучше?

– В шапсугской школе, к примеру, 
всего 42 человека. Если переводить 
детей в другую школу, то необходимо 
обеспечить своевременный подвоз ре-
бят к занятиям и обратно. Во-первых, 
это затратно. Во-вторых, получается, 
что эти ученики будут лишены воз-
можности заниматься после уроков 
внеклассной работой. Просто из-за 
недостатка времени они не смогут по-
сещать различные кружки и секции. 
Поэтому у нас существует практика, 
когда от учреждения дополнительно-
го образования выделяются ставки и 
в определенные дни недели специали-
сты по внеклассной работе приезжают 
в малокомплектные школы, где зани-
маются с детьми, – рассказывает Ген-
надий Владимирович. 

СЕЛьСКАЯ ШКОЛА –  
В ПРИОРИтЕтЕ

В Краснодарском крае около 70 про-
центов общеобразовательных учреж-
дений расположены в сельской мест-
ности. В них обучается половина всех 

Наш регион – один  
из немногих в России, который 
для сохранения и поддержки 
малокомплектных школ 
установил специальный норматив 
подушевого финансирования 
на одного учащегося
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НА К УБАНИ ПРОШЕ Л X юБИЛЕйНый 

МЕЖ ДУНАРОДНый ИНВЕСтИцИОННый 

ФОРУМ «СОЧИ–2011». тРА ДИцИОННО 

ФОРУМ СОБИРАЕт тыСЯЧИ У ЧАСтНИКОВ 

ИЗ РАЗЛИЧНыХ РЕГИОНОВ СтРАНы, 

А тАК ЖЕ ГОСтЕй БЛИЖНЕГО 

И ДА ЛьНЕГО ЗАРУБЕЖьЯ. 

ОДНАКО В ЭтОМ ГОДУ К НЕМУ БыЛО 

ПРИКОВАНО ОСОБОЕ ВНИМАНИЕ

Фор у м « соч и – 2 011» . 
отл и ч но 
сра бота л и!
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то был первый большой юбилей эконо-
мического мероприятия. Сегодня форум 
в Сочи можно уверенно сравнивать с по-

добными мероприятиями за рубежом. А ведь 
все началось с двухсот участников и менее чем 
10 подписанных соглашений. В этом году на фо-
рум съехалось около 8 тысяч участников. 

Подводя окончательные итоги его рабо-
ты, специалисты отмечают позитивную дина-
мику: на 38 соглашений и 47,7 млрд. рублей 
больше по сравнению с 2010 годом. В нынеш-
нем году было подписано 295 соглашений на  
429,5 млрд. рублей.

Администрация Краснодарского края 
подписала 43 соглашения на сумму около  
147,5 млрд. рублей, главы муниципальных об-
разований совместно с органами исполнитель-
ной власти – 252 (около 282 млрд.). 

ВыСОКИЕ ОцЕНКИ
Работа инвестиционного форума кипела все 
три дня: шло подписание соглашений, обсуж-
дались проекты, налаживались деловые контак-
ты. В день приезда на форум премьер-министра 
Владимира Путина все ожидали ставшего тра-
диционным осмотра главой Правительства 
инвестиционных проектов. Особое внимание 
Владимир Путин уделил павильону Красно-
дарского края. 

Мэр столицы Кубани Владимир Евланов по-
казал премьер-министру, как будет выглядеть 
центр города после реализации целого пакета 
инвестпроектов. В нем, кстати, сразу 15 пред-
ложений: это и новые жилые комплексы, и го-
стиницы, и культурные объекты. Самый мас-

штабный проект Краснодара – строительство 
парка «Затерянный мир», который разместит-
ся практически на 800 гектарах. Парк станет 
аналогом «Диснейленда» во Франции. Плани-
руется, что парк появится в городе к 2018 году 
и разместится в районе поселка Знаменского. 
Это будет целый город развлечений с океана-
риумом, аквапарками, аттракционами, гольф-
клубом, гостиницами, кафе и ресторанами, ав-
тостоянками и кемпингами. «Вес» проекта – 
более 120 млрд. рублей. Инвестором выступа-
ет английская компания, которая занималась 
строительством парка во Франции. 

также Владимир Путин с большим интере-
сом осмотрел проект по строительству трассы 
для гонок «Формулы-1» в Сочи. Ее протяжен-
ность составляет 6 километров. Премьер оце-
нил проект на «отлично». 

Пристальное внимание глава Правительства 
обратил на проект по реконструкции и строи-
тельству нового морского вокзала в Анапе. Стои-
мость проекта – 2,3 млрд. рублей. Согласно про-
екту в Анапе должны появиться расширенный 
пирс на сваях, деловой центр и подземная пар-
ковка. такой современный пассажирский вок-
зал будет способствовать развитию морского 
сообщения на Черноморском побережье.

КРАй КАК НА ЛАДОНИ
Представленных на форуме проектов была мас-
са. Все муниципалитеты в поисках инвесторов 
подошли к подготовке инвестпроектов более 
чем основательно. Оценить их работу в пави-
льон, где были представлены проекты Красно-
дарского края, пришел губернатор Александр 

Э Форум в Сочи еще 
раз убедительно 

продемонстрировал 
высокую 

инвестиционную 
привлекательность 

проектов 
курортной 

и жилой 
недвижимости 
Краснодарского 

края
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ткачев. Он осмотрел экспозиции, принял де-
тальные отчеты глав территорий о работе по 
привлечению инвестиций и сделал свои кон-
структивные замечания по работе в этом на-
правлении. 

Руководитель региона начал обход со стенда 
Армавира. Глава города Андрей Харченко рас-
сказал губернатору о том, что только за дни фо-
рума муниципалитет заключил 18 соглашений 
на 7 млрд. рублей. 

В числе наиболее перспективных проектов, 
представленных армавирцами, – строительство 
завода гофротары. Он принесет Армавиру бо-
лее 100 рабочих мест и серьезное увеличение 
налоговой базы. Губернатор подчеркнул, что 
такое современное предприятие станет для го-
рода хорошей точкой роста.

Подробно Александр ткачев обсудил с гла-
вой Геленджика Виктором Хрестиным перспек-
тивы строительства современного спортивно-
го комплекса «Атлант» с универсальным игро-
вым залом, плавательным бассейном, ледовым 
катком, стадионом на 4,5 тыс. мест, теннисны-
ми кортами и гостиницами. Общая стоимость 
проекта – 2,3 млрд. рублей.

Александр ткачев задал несколько вопро-
сов. Например, почему размер бассейна пла-
нируется лишь в 25 метров, а не олимпийского 
стандарта – 50? также подсказал, что теннис-
ные корты должны быть не только открытые, 
но и закрытые, ведь комплекс будет построен 
круглогодичный. 

Одобрив геленджикские проекты, глава ре-
гиона продолжил инспекцию павильонов. Каж-
дый район представил полную гамму инвест-
проектов – и в сфере АПК, и в промышленном 
секторе, и в строительстве.

На счету Апшеронского района – 19 проек-
тов. Пять соглашений подписано на сумму бо-
лее 2 млрд. рублей. Самый яркий и перспектив-
ный проект – по развитию горнолыжного ком-
плекса Лагонаки. Губернатор поинтересовался 
у главы района Андрея Кравченко, где пройдут 
горнолыжные трассы и каким образом будет ор-
ганизована рекреационная застройка, а также 
как обстоят дела с коммуникациями, которые 
необходимы для развития курорта. 

Глава региона отметил, что этот проект ста-
нет для Апшеронского района мощным дви-
гателем развития, позволит создать порядка 
семи тысяч новых рабочих мест. Уже в сле-
дующем году начнется строительство дороги 
Нижегородская–Мезмай–Лагонаки – она ста-
нет отправной точкой в реализации всего мас-
штабного проекта. 

10 соглашений на сумму в 48 млрд. рублей 
подписал на сочинском форуме Новороссийск. 
Губернатору об итогах работы рассказал глава 
города-героя Владимир Синяговский. Это, в пер-

вую очередь, строительство двух микрорайонов, 
а также реконструкция жилого фонда по улице 
Суворовской в центре Новороссийска. 

МАСШтАБНыЕ ПРОЕКты
В числе наиболее значимых соглашений, под-
писанных Краснодарским краем, – соглашение 
со «Сбербанком России», который подтвердил 
свою готовность участвовать в программе на-
копительной ипотеки на территории Красно-
дарского края. 

Реализация проекта позволит тысячам ку-
банцев решить жилищный вопрос. Подписи 
под этим знаковым соглашением поставили гу-
бернатор Краснодарского края Александр тка-
чев и президент, председатель Правления ОАО 
«Сбербанк России» Герман Греф. 

Администрация Краснодарского края и 
компания «О'КЕй групп» заключили соглаше-
ние о строительстве на Кубани новых гипер-
маркетов. 

Инвестиционный документ подписали пер-
вый вице-губернатор Краснодарского края Джам-
булат Хатуов и генеральный директор «О'КЕй 
групп» Патрик Эдмонд Дезире Лонге.

В течение ближайшего времени новые ги-
пермаркеты О'КЕй появятся в Сочи и Новорос-
сийске. также компания планирует построить 
минимум пять супермаркетов «О'КЕй-Экспресс» 
в ряде городов Краснодарского края. 

Общий объем инвестиций составит 1,8 млрд. 
рублей. также благодаря реализации этих про-
ектов в крае появится 1100 новых рабочих мест. 

Серьезные инвестиции на развитие получит 
топливно-энергетический комплекс Кубани. 

Известная российская группа компаний  
RU-COM намерена в ближайшие пять лет напра-
вить на эти цели не менее 5 млрд. рублей. 

Деловые партнеры также готовы строить в 
крае крупные промышленные производства. 

В строительство второй очереди Абинско-
го электрометаллургического завода будет ин-
вестировано 10 млрд. рублей. Запланировано 
строительство электросталеплавильного про-
изводства мощностью в 1,3 млн. тонн стальной 
заготовки в год. В рамках реализации проек-
та также будут построены цех водоподготовки, 
очистные сооружения, кислородный и извест-
ковый заводы, подъездные железнодорожные 
пути и локомотивное депо с весовой станцией 
и площадкой складирования лома. 

Первая очередь этого единственного на 
юге России сталепрокатного производства 
была введена в строй летом 2010 года. Сегод-
ня завод специализируется на выпуске строи-
тельной арматуры, его мощность составляет  
500 тыс. тонн готовой продукции ежегодно. 
Создано 860 рабочих мест. 

АДМИНИСтРАцИЯ КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ 
ПОДПИСАЛА 43 СОГЛАШЕНИЯ НА СУММУ 
ОКОЛО 147,5 МЛРД. РУБЛЕй

Форум «Сочи–2011»
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инВестиционные лидеры 
КубАни нА форуме 
«сочи–2011»

краснодар                    125,5 млрд. руб.
новороссийск                 45,4 млрд. руб. 
крымский район            42,8 млрд. руб. 
сочи                                 36,4 млрд. руб.
лабинский район           20,8 млрд. руб. 
туапсе                              18,2 млрд. руб. 

абинский район             13,5 млрд. руб. 
тимашевский 
район                               13,3 млрд. руб. 
армавир                            7,3 млрд. руб. 
красноармейский 
район                                 6,8 млрд. руб. 

Инвестор планирует начать стро-
ительство второй очереди Абинско-
го электрометаллургического завода 
уже в этом году. При выходе завода на 
проектные мощности он станет одним 
из наиболее значительных игроков 
на рынке металлопроката не только 
на юге России, но и в стране в целом. 
Жители края, и прежде всего Абинско-
го района, получат еще 4 тыс. новых 
рабочих мест. 

Уникальное предприятие по про-
изводству солнечных элементов и 
фотогальванических модулей стои-
мостью свыше 4,3 млрд. рублей на-
мерены построить в Динском районе 
немецкая компания DPU Investmen 
GmbH совместно с московским научно-
производственным предприятием 
«Квант». В год планируется произво-
дить не менее 600 модулей. 

Крупная компания из Азербайд-
жана «Матанат-А» готова вложить  
1,1 млрд. рублей в строительство в 
Успенском районе нового высокотех-
нологичного завода строительных сме-
сей мощностью в 330 тыс. тонн про-
дукции в год. 

А в планах компании «Полидин» – 
строительство в Динском районе за-
вода по производству поликарбона-
та мощностью порядка 15 тыс. тонн 
готовой продукции в год. На реали-
зацию проекта инвестор направит  
387,4 млн. рублей.

Солидные вложения будут сдела-
ны в развитие транспорта и строи-
тельство логистических объектов на 
Кубани. 

Компания «Содружество» планиру-
ет строительство в Кавказском райо-
не логистического парка, отвечающе-
го всем современным требованиям. 
Инвестор направит на реализацию 
этого масштабного проекта 1,5 млрд. 
рублей. В логистическом парке будет 
создано 230 новых рабочих мест для 
жителей муниципалитета. 

370 млн. рублей направит компа-
ния «южные транспортные линии» 
на создание в Анапе логистического 
центра – единой диспетчерской служ-
бы управления пассажирским автомо-
бильным транспортом. Для управле-
ния всеми пассажиропотоками и ор-
ганизации дорожного движения будет 
использоваться система спутниковой 



Сентябрь 2011 мСК 49

Жилищное строительство – 28%
курорты – 21%

апк – 16%
тЭк – 15%

промышленность – 8,5%
транспорт – 6,3% 

В результАте подписАнных соглАшений 
нАибольшие объемы инВестиций поступят 
В следующие отрАсли эКономиКи КубАни:

навигации ГЛОНАСС, а на городских останов-
ках общественного транспорта появятся све-
тодиодные информационные табло. 

Крупные инвесторы готовы направить вну-
шительные средства на развитие социальной 
инфраструктуры Краснодарского края. 

Давний партнер региона ЗАО «КтК-Р» наме-
рено инвестировать 300 млн. рублей в строи-
тельство транспортных и социальных инфра-
структурных объектов в Краснодарском крае 
в рамках реализации проекта по увеличению 
пропускной способности нефтепровода «тенгиз–
Новороссийск». 

О планах по развитию долгосрочного со-
трудничества с Краснодарским краем заявили 
сегодня крупнейшие кредитные и консалтин-
говые организации России и мира. 

также власти региона заключили соглашение 
о сотрудничестве в сфере продвижения Куба-
ни на внешние и внутренние рынки с одной из 
крупнейших в мире аудиторско-консалтинговых 
компаний – Ernst & Young. 

Свою заинтересованность в развитии теле-
коммуникационной системы Краснодарского 
края подтвердили крупные операторы связи. 

ОАО «Мобильные телеСистемы» планирует 
направить более 10 млрд. рублей в развитие се-
тей подвижной радиотелефонной связи. 

Компания «Ростелеком» намерена вложить 
800 млн. в развитие сельской связи с исполь-
зованием своих беспроводных технологий.  
На базе данного проекта планируется также 
реализация основных социальных задач в рам-
ках федерального проекта «Электронное пра-
вительство». 

Форум в Сочи еще раз убедительно проде-
монстрировал высокую инвестиционную при-
влекательность проектов курортной и жилой 
недвижимости Краснодарского края.

В результате подписанного соглашения 
в Сочи появится современный гостиничный 
комплекс «Спорт-отель». В этот проект ин-
вестор – ООО «СК-юность» – готов вложить  
1 млрд. рублей. 

Надо сказать, что Краснодар на юбилейном 
форуме стал настоящим центром притяжения 
для инвесторов и девелоперов. 

Помимо интересных проектов по рекон-
струкции центра города и строительству уни-

кального парка развлечений «Затерянный мир» 
в городе продолжится возведение жилья. 

так, ЗАО «ОБД» готово инвестировать  
548 млн. рублей на строительство многоэтаж-
ного жилого комплекса на улице Восточно-
Кругликовской краевого центра. 

ООО «Статус» направит 30 млрд. рублей 
на строительство в Прикубанском округе кра-
евой столицы первой очереди нового жилого 
района на 40 тыс. жителей со всей необходи-
мой социальной и инженерной инфраструкту-
рой. Кроме комфортного жилья здесь вырастут 
школы, детские сады, торговые, развлекатель-
ные и бизнес-центры, а также спортивный ком-
плекс с бассейном и автосалон.

Благодаря соглашениям нынешнего форума 
будет также модернизирован ряд морально уста-
ревших курортных комплексов. К примеру, ЗАО 
«Санаторий «Дружба-Геленджиккурорт-сервис» 
вложит 1,5 млрд. рублей в реконструкцию са-
натория «Дружба». В перспективе в получив-
шем второе дыхание санатории будет создано  
400 новых рабочих мест для жителей города. 

также инвесторы готовы реализовать мас-
штабные проекты в знаменитом на всю Рос-
сию бальнеокурорте Горячий Ключ. К приме-
ру, компания «югмонтажспецстрой» планиру-
ет направить более 1,3 млрд. рублей на строи-
тельство первой очереди комплекса «царина 
Поляна».

Результатом соглашений юбилейного фору-
ма станут также новые современные торговые 
и развлекательные центры.

А известная компания «Богерхауз» напра-
вит 290 млн. рублей на строительство в городе-
курорте Анапе второй очереди многофункцио-
нального пивного комплекса «БогерХоф». 

Его первая очередь открылась летом нынеш-
него года и уже была по достоинству оценена 
отдыхающими. Через несколько лет здесь по-
явится целая туристическая инфраструктура: 
комфортабельный гостиничный комплекс, ре-
сторан и магазин. 

Подписано перспективное соглашение в 
сфере АПК. Компания «Белый сад» направит  
700 млн. рублей на создание в Белореченском 
районе садового комплекса с применением ин-
тенсивных технологий выращивания фруктов, 
их первичной переработки и хранения.

СОЛИДНыЕ ВЛОЖЕНИЯ БУДУт СДЕЛАНы В РАЗВИтИЕ 
тРАНСПОРтА И СтРОИтЕЛьСтВО ЛОГИСтИЧЕСКИХ 
ОБъЕКтОВ НА КУБАНИ

Форум «Сочи–2011»
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мероприятии приняли участие 
заместитель председателя Прави-
тельства Российской Федерации 

Дмитрий Козак, президент АНО «Орг-
комитет «Сочи–2014» Дмитрий Черны-
шенко, руководитель международной 
практики PwC по консультированию 
городов и регионов Хазем Галяль, вы-
ступивший модератором дискуссии, 
а также российские и иностранные 
представители компаний – партнеров 
олимпийского движения. 

Вообще, наследие Олимпийских 
игр для городов, в которых они прово-

ол и м п и йсКое н ас л е д и е. 
в  ч е м оно? 
К АКИМ СтАНЕт ОЛИМПИйСКИй СОЧИ ПОСЛЕ ПРОВЕДЕНИЯ ИГР В 2014 ГОДУ? ЧтО ДАют ПОДОБНыЕ 

СПОРтИВНыЕ МЕРОПРИЯтИЯ ГОРОДУ, РЕГИОНУ И СтРАНЕ? К АКОВы ОСНОВНыЕ «КИты» ГОтОВЯщЕйСЯ БЕ ЛОй 

ОЛИМПИА Ды? ОБО ВСЕМ ЭтОМ И МНОГОМ ДРУГОМ ГОВОРИЛИ НА ПЛЕНАРНОМ ЗАСЕДАНИИ «МАСШтАБНыЕ 

СПОРтИВНыЕ СОБытИЯ К АК ВыГОДНА Я ИНВЕСтИцИЯ Д ЛЯ БИЗНЕСА И СтИМУЛ Д ЛЯ УСтОйЧИВОГО РАЗВИтИЯ: 

МАКСИМИЗАцИЯ ЭКОНОМИЧЕСКОГО, СОцИА ЛьНОГО И ЭКОЛОГИЧЕСКОГО НАСЛЕДИЯ «СОЧИ–2014», 

КОтОРОЕ СОСтОЯЛОСь В ДНИ МЕЖ ДУНАРОДНОГО ЭКОНОМИЧЕСКОГО ФОРУМА В СОЧИ

дились, всегда было очень значимым. 
Прежде всего, эти города навсегда впи-
сываются в олимпийскую историю и 
остаются на слуху. С другой стороны, 
готовясь к проведению столь масштаб-
ного спортивного мероприятия, горо-
да решают собственные социальные, 
экологические и инфраструктурные 
проблемы. Для каждой страны про-
ведение Олимпиады и Паралимпий-
ских игр – гордость и инвестиции в 
будущее благополучие. По статисти-
ческим данным, порядка 80 процен-
тов городов, в которых проводились 

Игры после 1972 года, сегодня входят 
в число 200 самых популярных мега-
полисов мира. так, благодаря Играм в 
Барселоне в 1992 году этот город пре-
вратился из непопулярного промыш-
ленного в один из крупнейших ми-
ровых туристических центров. Всего 
через 10 лет после проведения Олим-
пиады количество туристов в нем уве-
личилось в два раза, а средняя продол-
жительность их пребывания в городе 
возросла на 110 процентов. Доходы 
бюджета Барселоны за это время вы-
росли в пять раз.

В

тЕКСт:  Словена Соколова
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За пять лет город претерпел такие 
изменения, на которые при других об-
стоятельствах ушло бы не меньше трех 
десятилетий. 

В Пекине благодаря проведенной 
в 2008 году Олимпиаде было созда-
но около 1,36 миллиона новых рабо-
чих мест. 

Олимпийское наследие дорого-
го стоит. И об этом на пленарном за-
седании говорилось довольно мно-
го. Несмотря на неудобства, которые 
испытывают жители абсолютно всех 
олимпийских городов в процессе под-
готовки к Играм, главное, что в ре-
зультате их развитие идет опережаю-
щими темпами. 

– Игры – это мощнейший катали-
затор. Мы уже сейчас имеем возмож-
ность, используя подготовку к Играм, 
наблюдать за будущим, сжимая время 
и совершая мощнейший прыжок впе-
ред, – высказал свою позицию Дми-
трий Чернышенко. 

Вообще, то, что происходит в со-
временном Сочи в последние 6,5 го-
да (именно столько времени прошло 
с начала подготовки города к участию 
в конкурсе за право проведения Игр), 
можно назвать революционным про-
рывом. то, что видят и получают со-
чинцы, жители других обычных го-
родов иногда не видят десятилетия-
ми и больше. 

Безусловно, реализация столь мас-
штабных изменений невозможна без 
серьезных инвестиций. 

– только за последние три года в 
экономику Краснодарского края при-
влечено более 1 триллиона рублей.  
А объем привлеченных частных инве-
стиций в экономику Сочи за это вре-
мя составляет десятки миллиардов ру-
блей, – отметил Дмитрий Козак. 

Однако главной задачей предста-
вители власти ставят не только разви-
тие Сочи и повышение качества жиз-
ни его жителей. Планируется сделать 
ценным и доступным олимпийское на-
следие для всей страны. И хотя многим 
кажется, что курортный Сочи превра-
тили в большую стройку, на деле это не 
так. Уже сегодня город является пилот-
ным проектом по комплексному изме-
нению городской среды, применению 
новых стандартов урбанистики и но-
вых подходов к оценке комфортности 
жизни. Опыт города распространяет-
ся в масштабах всей страны. 

Как отметил Дмитрий Козак, под-
готовка к Олимпиаде в Сочи станет 
моделью для многих других мегапро-
ектов, образцом для применения са-
мых передовых практик в других ре-
гионах нашей страны как с точки зре-
ния улучшения инвестиционного кли-
мата, так и с точки зрения внедрения 
новых технологий.

то, что Игры продвигают новую 
модель жизни, знают многие крупные 
коммерческие компании. Они с боль-
шим удовольствием подключаются к 
олимпийскому движению и становятся 
его партнерами. Многие из них, кстати 
сказать, рады, что Олимпийские игры 
2014 года пройдут в нашей стране, так 
как считают очень интересным наш 
развивающийся рынок. Более того, те 
дух и энергия, с которыми российская 
сторона взялась за подготовку к самым 
значимым спортивным соревновани-
ям, завораживают иностранцев, и об 
этом они не устают говорить.

Что ж, помимо духа, в оргкомитете 
«Сочи–2014» есть вполне конкретные 
направления работы по устойчивому 
развитию олимпийского города. 

Что же такое «устойчивое разви-
тие»? Дмитрий Чернышенко предло-
жил использовать трактовку ООН: «это 
развитие, которое удовлетворяет по-
требности настоящего времени и при 
этом не ставит под угрозу способность 
будущих поколений удовлетворять свои 
собственные потребности».

– На этапе заявочных кампаний мы 
готовили экономическую программу 
для того, чтобы наш проблемный лет-
ний курорт превратить в круглогодич-
ный полноценный международный 
центр спорта и отдыха. Именно это мы 
ставили своей начальной целью. Сей-
час мы уже можем гордиться тем, что 
спустя 6,5 года мы внедряем принци-
пы устойчивого развития, решая не-
простую задачу. Прежде всего, созда-
на определенная программа, которая 
призвана максимально использовать 
те возможности, которые дают Игры, – 
рассказал Дмитрий Чернышенко. 

В основе программы объединены 
различные проекты. На сегодняшний 
день их 229 на общую сумму более  
16 миллиардов рублей. Все эти проек-
ты разбиты по направлениям. К трем 
классическим: экономическому, эко-
логическому и социальному, добави-
лись еще три. Это безбарьерная сре-

тОЛьКО ЗА ПОСЛЕДНИЕ тРИ ГОДА В ЭКОНОМИКУ 
КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ ПРИВЛЕЧЕНО БОЛЕЕ 
1 тРИЛЛИОНА РУБЛЕй
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да, современные технологии и куль-
тура. Данные проекты претворяются 
в жизнь не только благодаря креатив-
ным сотрудникам оргкомитета. Как 
сказал Дмитрий Чернышенко, «игры 
мы делаем не в одиночку, мы дела-
ем их вместе с нашими партнерами». 
Поэтому реализовывать все програм- 
мные направления помогают сами 
партнеры, с удовольствием включа-
ясь в эту работу. 

Безусловно, каждое из направле-
ний предназначено для продвижения 
здорового образа жизни. Поэтому мно-
гочисленные партнеры Олимпийских 
игр в Сочи проводят спартакиады, на 
которых собирают тысячи людей по 
всей стране. 

– Эти мероприятия очень важны. 
так, в рамках празднования «1000 дней 
до начала Олимпийских игр» более 
чем в 50 городах России прошли раз-
личные спортивные акции, начиная с 
банальной зарядки и заканчивая ма-
рафонами. Было и множество других 
спортивных мероприятий. Это яркий 
пример того, как без всякого давле-
ния сверху вся страна в едином по-
рыве добровольно присоединяется к 
нашим предложениям и участвует в 
таких программах, – рассказал Дми-
трий Чернышенко. 

Немаловажной является для орг-
комитета и подготовка к Играм в гар-
монии с природой. Проведение стро-
ительных работ на олимпийских объ-
ектах Сочи утвердило в России но-

вые градостроительные нормативы. 
На каждой стройке соблюдаются до-
бровольно взятые на себя повышен-
ные экологические обязательства. 
На олимпийских объектах становит-
ся привычным широкое использова-
ние альтернативных источников энер-
гии, новейших систем очистки сточ-
ных вод, современных методов ути-
лизации мусора. Еще несколько лет 
тому назад в России было всего два 
объекта, прошедших сертификацию 
по стандартам международной эколо-
гической системы BREEM. В Сочи же 
с учетом этих «зеленых стандартов» 
возводятся все спортивные комплек-
сы без исключения.

К программе «Мир без барьеров» –  
особое отношение. Задача заключа-
ется в том, чтобы сделать всех лю-
дей, независимо от их физического 
состояния, полноправными участни-
ками общества. Не только в Сочи, но 
и в других российских городах нача-
ли появляться информационные таб-
ло для слабовидящих людей и пандусы 
для «колясочников». Последнее ново-
введение, кстати говоря, оценили не 
только инвалиды, но и молодые ма-
тери, гуляющие по улицам с детски-
ми колясками. 

Что касается культурного направ-
ления, то организаторы решили пора- 
зить в 2014 году мировую обществен-
ность. Уже сегодня по всей стране идет 
отбор лучших коллективов, представ-
ляющих культурное наследие России. 

СОЧИНСКИЕ ИГРы ОтЛИЧАЕт ОДНА УНИКАЛьНАЯ 
ЧЕРтА. В ГОРОДЕ ПОЯВИЛСЯ РОССИйСКИй 
МЕЖДУНАРОДНый ОЛИМПИйСКИй УНИВЕРСИтЕт

В 2014 году лучшие из лучших высту-
пят на олимпийской площадке со сво-
ими уникальными номерами. 

Важно для всей страны и развитие 
волонтерского движения. 1 сентября 
благодаря поддержке волонтеров бы-
ло проведено 1,5 тысячи олимпийских 
уроков для более чем 50 тысяч школь-
ников в 30 городах России. 

Волонтерское движение можно 
считать одним из важнейших аспек-
тов олимпийского наследия. Сейчас 
добровольческие центры созданы в 
26 вузах различных городов России, 
где будет подготовлено 25 тысяч по-
мощников для организации зимних 
Олимпийских игр – 2014. Однако по-
сле завершения соревнований эти цен-
тры никуда не исчезнут: здесь будут 
учить волонтеров, готовых прийти на 
помощь больным и пожилым людям, 
малоимущим гражданам. 

Сочинские Игры отличает одна 
уникальная черта. В городе появился 
российский международный олимпий-
ский университет. В мире этому учеб-
ному заведению нет аналогов. Все на-
копленные в области Олимпийских 
игр знания тщательно будут отраже-
ны в учебном процессе. А позже – вне-
дрены в необходимых сферах жизни. 
Поэтому наследие Игр в Сочи не ис-
чезнет. Хочется верить, что вся стра-
на сумеет воспользоваться бесценным 
опытом олимпийского города и тех, 
кто организовывает это грандиозное 
спортивное мероприятие. 
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Развитие туристско-рекреационного комплекса России 
будет осуществляться в рамках федеральной 

целевой программы, рассчитанной на период до 2018 года
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ЗАПРЕт НЕОБОСНОВАННОСтИ
Постановление Правительства РФ от 19.08.2011г. № 697 
«О внесении изменений в Постановление Правительства 
Российской Федерации от 16 июля 2009 г. № 582» гласит: 
«определение размера арендной платы за земельные участ-
ки, находящиеся в государственной или муниципальной 
собственности, должно основываться, в том числе, на прин-
ципе запрета необоснованных предпочтений».

В частности, установлен принцип запрета необосно-
ванных предпочтений, согласно которому порядок расче-
та арендной платы за земельные участки, отнесенные к 
одной категории земель, а также используемые (предна-
значенные) для одних и тех же видов деятельности и пре-
доставляемые по одним и тем же основаниям, не должен 
различаться. Уточнено, что в соответствии с принципом 
экономической обоснованности арендная плата должна 
определяться с учетом не только доходности участка, но 
и государственного регулирования тарифов на товары 
(работы, услуги) организаций, осуществляющих деятель-
ность на таком участке, а также предоставляемых органи-
зациям субсидий.

О ГОСУДАРСтВЕННыХ ГАРАНтИЯХ
18 августа были внесены изменения в некоторые акты Пра-
вительства РФ по вопросу предоставления государствен-
ных гарантий Российской Федерации на реализацию ин-
вестиционных проектов, в том числе проектов в области 
энергосбережения и повышения энергетической эффек-
тивности.

Государственные гарантии на реализацию инвести-
ционных проектов в области энергосбережения и энер-
гоэффективности будут предоставляться по единым про-
цедурам, установленным для инвестиционных проектов, 
направленных на создание или реконструкцию социаль-
ных, агропромышленных, промышленных, коммунальных 
и транспортных объектов.

В «Правила отбора инвестиционных проектов...», 
утвержденные Постановлением Правительства РФ от 
14.12.2010г. № 1016, внесены дополнения, касающиеся 
предоставления государственных гарантий по инвести-
ционным проектам в области энергосбережения и энер-
гоэффективности.

Установлены минимальная стоимость проекта, кото-
рый может претендовать на государственные гарантии  
(500 млн. рублей в сфере жилищно-коммунального хозяй-
ства и 1 млрд. – в сфере промышленности), максимальные 
доли участия РФ, субъектов РФ и муниципальных образо-
ваний в уставном капитале принципала, требования к сро-
ку окупаемости проекта и величине возможного сокраще-
ния потребления энергоресурсов.

В части процедур отбора проектов установлены тре-
бования к опыту финансового консультанта, привлека-
емого к отбору проектов в области энергосбережения 

и энергоэффективности, и к стоимости его услуг. Уста-
новлена также обязательность осуществления анализа 
финансово-экономической деятельности принципала, 
претендующего на предоставление государственной га-
рантии по проекту в области энергосбережения и энер-
гоэффективности. В отношении проектов в упомянутой 
области уточнен перечень документов, представляемых 
для отбора проектов.

АКцЕНт НА тУРИЗМ
Принято Постановление Правительства РФ от 02.08.2011г. 
№ 644 «О федеральной целевой программе «Развитие вну-
треннего и въездного туризма в Российской Федерации 
(2011–2018 годы)».

Развитие туристско-рекреационного комплекса России 
будет осуществляться в рамках федеральной целевой про-
граммы, рассчитанной на период до 2018 года.

целью утвержденной Программы является повышение 
конкурентоспособности российского туристского рынка, 
удовлетворяющего потребности российских и иностран-
ных граждан в качественных туристских услугах.

перВый этАп (2011–2014 годы) предусматривает проведе-
ние работ по созданию первоочередных туристских объек-
тов, по изучению и оценке туристского потенциала реги-
онов страны с точки зрения перспектив развития различ-
ных видов туризма.

нА Втором этАпе (2015–2018 годы) будут отобраны инве-
стиционные проекты для создания конкурентоспособных 
туристско-рекреационных и автотуристских кластеров. 
Предусмотрено масштабное развитие курортных и турист-
ских объектов, отвечающих мировым стандартам.

Общий объем финансирования Программы составля-
ет 332 млрд. рублей.

материал подготовлен при содействии
 департамента по взаимодействию

с органами местного самоуправления
администрации краснодарского края

юРИДИЧЕСКАЯ АЗБУКА
ЧтО ПОДРАЗУМЕВАЕт ПОД СОБОй ВыРА ЖЕНИЕ «ЗАПРЕт НЕОБОСНОВАННыХ ПРЕДПОЧтЕНИй», 

К АКИЕ ГОСУДАРСтВЕННыЕ ГАРАНтИИ СУщЕСтВУют В РЕА ЛИЗАцИИ ИНВЕСтИцИОННыХ ПРОЕКтОВ, 

И НА ЧтО НАПРАВЛЕНА ПРОГРАММА ПО РАЗВИтИю т УРИЗМА ДО 2018 ГОДА? ОтВЕты НА ЭтИ ВОПРОСы 

ДАЕт ОБЗОР ЗАКОНОДАтЕ ЛьСтВА ЗА ПОСЛЕДНЕЕ ВРЕМЯ
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тЕКСт:  Ирина Путилина

Уже восьмой год подряд в Славянске-на-Кубани проходит 
фестиваль славянской культуры. На сей раз в нем приняли 
участие делегации из одиннадцати стран ближнего 
и дальнего зарубежья и девяти регионов России
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ритягательность этого места 
в том, что здесь сложился тот 
особый культурный слой, что 

питает современное народное твор-
чество. Фестиваль служит катализа-
тором этого процесса. Свидетельство 
тому – встречи на земле Славянска-
на-Кубани. 

скульптор машкарин
– Глина – материал тяжелый. Со сво-
им характером, как и у металла, за-
частую капризным и непредсказуе-
мым, – говорит Геннадий Машкарин. –  
Неизвестно, как она поведет себя при 
лепке и обжиге.

Скульптуры Машкарина невели-
ки по размерам, изящны и затейли-
вы. Это и живые картины народного 
быта, и портреты наших земляков с 
их непростым нравом, и даже кубан-
ские пейзажи. Недаром и выставка, 
состоявшаяся недавно в Краснодар-
ском художественном музее имени 
Коваленко, была названа художником 
«Моя станица».

В каждой работе «зашифрована» 
своя история. Вот, например, «Сомят-
ник». Идет с речки удачливый казачок-
рыбачок. Весь увешан снастями, а в ру-
ках – богатый улов. Лицо у него весе-
лое, глаза лукавые. Словом, эдакий Дед 

щукарь в молодости. Явно не образец 
трудолюбия. Любитель рюмочку про-
пустить да байку рассказать.

– Живу я на хуторе Бараников-
ском, – поясняет Геннадий Машка-
рин. – там издавна бытует легенда о 
кубанском Сусанине – местном каза-
ке Баранике. Однажды, возвращаясь с 
рыбалки, он напоролся на разбойни-
ков. Это был разный сброд. Объеди-
няло его желание поживиться за счет 
казаков-переселенцев. Бараник, при-
кинувшись простачком-трусишкой, вы-
вел банду на казачий разъезд. Он спас 
родной хутор от разграбления, но сам 
погиб. Весельчак и любитель «побре-
хенек» оказался героем.

А вот «Благая весть». Казак при-
остановил свою лошадь, чтобы про-
кричать землякам сообщение. то, что 
и ему самому в счастье, и им будет в 
радость. Долгожданный сын у него ро-
дился, или победу одержало казачье 
войско? Кто знает? Но его самого пе-
реполняют такие светлые чувства, что 
раскинул он руки, словно хочет взле-
теть или обнять всю землю. И на лице 
зрителя невольно появляется улыбка, 
а в душе –  ощущение внутреннего род-
ства с героем художника. Может быть 
потому, что этот казак начисто лишен 
пафоса. Под ним не лихой конь, а обыч-
ная лошадка. На ней и «верхи» ездят, 
и землю пашут. Ее хозяин не бравый 

воин, а обычный кубанец, похожий 
на родственника или соседа любого 
из зрителей.

Принято считать, что быть столь 
точным в деталях быта, уметь пере-
дать глубину психологии своих героев 
свойственно уроженцам Кубани. тем, 
чьи семейные корни глубоко уходят в 
историю края. Но вот парадокс – писа-
тель Виктор Лихоносов родом из Сиби-
ри. Приезжими являются и некоторые 
другие писатели, художники, компо-
зиторы. А может быть, иногда и нужен 
свежий взгляд, чтобы открыть для се-
бя, а значит и для читателей, зрителей 
и слушателей, пронзительную красоту 
этого края и самобытность населяю-
щих его людей?

БАБКИНы ЗЕРНА
Геннадий Машкарин попал в наш край 
всего-то восемнадцать лет назад. Был 
он к тому времени вполне сформиро-
вавшимся человеком тридцати с лиш-
ним лет. О скульптуре и не помышлял. 
Родился и вырос в Карагандинской 
области. Закончив Павлодарский ин-
дустриальный институт, преподавал 
в горном техникуме черчение. Отец 
Геннадия, Петр Машкарин, приехал 
в Казахстан по комсомольской путев-
ке покорять целину. Родня матери же 
была сослана туда после раскулачива-

СКУЛьПтУРы МАШКАРИНА НЕВЕЛИКИ 
ПО РАЗМЕРАМ, ИЗЯщНы И ЗАтЕйЛИВы

П
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ния. В основе рода – слободские каза-
ки из города Изюм Харьковской обла-
сти. Существовала семейная легенда 
о том, что основателем его был запо-
рожский казак из Хортицы. Бабушка 
говорила на «балачке». Маленький Ген-
надий много общался со старой жен-
щиной, для которой этот язык, как и 
украинские песни, был приметой уте-
рянной родины. Она и заронила в ду-
шу внука любовь, с примесью нежно-
сти и печали, к вольным и отважным 
людям и просторной и щедрой земле, 
где они обитают.

Наверное, эта сказочная страна, 
что поселилась в душе мальчишки, и 
не позволила Геннадию вырасти сто-
процентно советским человеком, «чей 
адрес не дом и не улица, чей адрес – 
Советский Союз». Но своей родиной 
Машкарин считал все-таки шахтер-
скую Караганду. там весной степи 
зеленели от дикого щавеля, а зимой 
снежные сугробы были полосатыми 
от черной угольной пыли. Любитель-
ские пейзажи Машкарина были кра-
сивы и привлекательны. Как и все то, 
на что глаза художника смотрят с лю-
бовью. Но потом начался «парад суве-
ренитетов». СССР рухнул, и Казахстан 
стал «выдавливать» русских. Обстоя-
тельства складывались так, что дру-
гой дороги, как на Кубань, у Машка-
рина не было. 

тОЧКА ОПОРы
Кубань поразила Геннадия высоким 
небом и буйным разноцветьем приро-
ды. А услышав «балачку», он и вовсе 
ощутил себя в родной стихии.

– Первым делом я стал читать «Исто-
рию кубанского казачьего войска»  
щербины, – вспоминает художник. – 
Я понимал, что помимо поэтических 
представлений о некоей обретенной 
прародине мне необходимы были зна-
ния о прошлом и настоящем края.

Учителя средней школы на хуторе 
Бараниковском тепло встретили ново-
го преподавателя черчения и рисова-
ния. Но в различных обстоятельствах 
от посторонних людей ему доводилось 
слышать и сакраментальное «понаеха-
ли сюда». Это со временем Геннадий 
Петрович поймет, что те, кто бросал в 
лицо обидные слова, сами не так давно 
стали кубанцами. Ему еще предстоя-
ло обрести настоящих друзей и подо-
брать ключ к пониманию своих ны-
нешних земляков. Ведь они оказались 
куда прозаичнее тех образов романти-
ческих героев-казаков, что представ-
лялись ему под влиянием литератур-
ных и песенных впечатлений.

Но главная причина внутреннего 
дискомфорта заключалась в другом. 

Геннадий сам это отлично понимал. 
Есть мнение, что от сильных впечат-
лений человек может онеметь. Маш-
карин же, как говорят художники, по-
терял руку. Краски отказывались ло-
житься на холст. Пусть он относился 
в Караганде к разряду художников-
любителей, но выставлялся-то в мест-
ной галерее наравне с мастерами.  
У его живописи были поклонники и 
покупатели. А с переездом все слов-
но застопорилось. Зато образовалось 
свободное время. И Машкарин вспом-
нил свое давнее увлечение – рыбалку. 
Славянский район – рай для рыбаков. 
Две могучие реки, Кубань и Протока, 
плюс неисчислимое количество речу-
шек, оросительных каналов, озер и ки-
лометры плавней.

Где еще так открываются сердца, 
как ни в байках, легендах и «правди-
вых» исповедях, рассказанных у ко-
стра «после маленькой»? 

Наслушался Геннадий рассказов 
о том, как совсем недавно пришлось 
наматывать леску на карданный вал 
автомобиля, чтобы вытащить гигант-
скую рыбину из пересохшей Прото-
ки. Или о том, как везут рыбаки свой 
улов на телеге, а рыбий хвост за ней, 
не поместившись, дорогу подметает. 
Вот, наверное, с таким чудо-юдо со-
мом тягается герой композиции Ген-
надия. Кряжистый, похожий на могу-
чее дерево, казачина поймал на удоч-
ку настоящего гиганта. Напрягается 
из последних сил, а вытащить не мо-
жет. Хлипкая лодочка уже едва удер-
живается на воде. Словом, сюжет, 
близкий к рассказу Хемингуэя «Ста-
рик и море».

Правда, там старик все-таки побе-
дил гигантскую рыбу. А здесь еще во-
прос – кто кого?

Но такой напряг во всей фигуре му-
жика, столько в нем решимости, что 
верится: выстоит этот казак, относя-
щийся к первому потоку переселен-
цев. Как выстояли его внуки и прав-
нуки во всех выпавших им испыта-
ниях, посланных природой, судьбой 
и историей.

А какие удивительно самобытные 
человеческие «экземпляры» встрети-
лись Машкарину на Кубани!

– На хуторе Семисветном есть Дед 
Скорик, – рассказывает Геннадий Пе-
трович. – Он всегда в хорошем распо-
ложении духа. Живет как птаха Божья, 
не заботясь о хлебе насущном. Устал – 
приляжет на землю, и может даже за-
снуть. Проснулся – и дальше пошел. 
Все время общается с людьми. Мно-
гие его считают юродивым. А мне ка-
жется, что Дед Скорик и есть воплоще-
ние той самой народной души. Неда-
ром он преисполнен любви ко всему 

окружающему – солнцу, земле, людям, 
реке и траве. Я о нем думал, когда ле-
пил «Благую весть».

ОБРЕтЕНИЕ СЕБЯ
Говорят, закономерность скрывается 
за случайностью. На примере Маш-
карина жизнь подтвердила народную 
мудрость. Конечно, рыбалкой не ис-
черпывалось его бытие. Он и препо-
давал, и обустраивал быт. Занимался 
воспитанием сыновей. В частности, 
ему приходилось несколько раз в не-
делю возить мальчишек из хутора в 
Славянск-на-Кубани – в детскую ху-
дожественную школу.

– Зачем мотаться туда-сюда? Луч-
ше переждать эти три часа в городе, – 
усмехается Геннадий Петрович. – Од-
нажды зимой я постучал – то ли из лю-
бопытства, то ли из-за холода – в дверь 
флигеля во дворе школы. там распо-
лагалась скульптурная мастерская. 
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Старый учитель Федор Федорович, 
человек от природы молчаливый, су-
нул мне в руки кусок глины, чтобы я не 
скучал. С этого все и началось. Скульп- 
тура требует знания ремесла. А тут 
откуда что взялось?! Я и сам терялся 
от того, что, кажется, всегда умел ле-
пить и ваять. Но ведь не случайно и 
машкаринская порода слыла «рука-
стой»: за что ни возьмутся мужики, 
все ладится.

Говорят, скульптор находится в 
прямом родстве с Богом. И тот, и дру-
гой творят свой мир из глины, камня, 
песка и фантазии. В мире, изваянном 
художником, смешались мечта и ре-
альность. Не случайно же Машкарин 
назвал его «Моя станица».

«С ярмарки» была первой рабо-
той, которую новоявленный скульп- 
тор отважился показать зрителям. Се-
годня, одиннадцать лет спустя, она 
открывает его персональную экспо-
зицию. Усталая лошаденка из послед-
них сил волочит чумацкую повозку. 
На ней спит усталый хмельной ка-
зак. Движения же лошади столь не 
уверенны, что кажется, и ей плесну-
ли горилки.

– Этот образ возник из быта. У меня 
был старенький «москвич»-«пирожок». 
В непогоду я всегда боялся, что однаж-
ды мы с ним все-таки застрянем в том 
глухом бездорожье, что хуторские на-
зывают мулякой. И думалось: как же 
народ здесь раньше передвигался? – 
говорит Геннадий Петрович.

Реки и озера так напитали душу 
художника, что до сих пор в его твор-
честве сильны пейзажные мотивы, 
что является редкостью в скульптуре. 
Например, «Лунная ночь в боге». Эта 
мелкая пластинка создана из обыч-
ной глины. Геннадий не стал ее об-
жигать, поэтому она и кажется посе-
ребренной. Бога же, на местном на-
речии, – низменность, где местами в 
заболоченном леске растут вековые 
дубы. Есть там и полузаросшие ка-
мышом озера. В Славянском районе 
такое глухое место находится между 
Протокой и плотиной. Кажется, там 
ночью можно встретить то, чего и не 
должно быть в реальности. Но постро-
ение экспозиции словно соединяет не-
соединимое. Рядом головка – портрет 
Мавки. Ныне это неведомая и таин-
ственная «сущность». А была она вес-
нушчатой девушкой-подростком, что 
погибла из-за неразделенной любви 
в этих темных водах. 

ПОЛЕты ВО СНЕ И НАЯВУ
На Кубани около ста сортов глины. 
Все они пригодны для лепки. Керами-
сты обычно замешивают глину на пе-
ске или шамоте. так называется та же 
глина, но обожженная и мелко истол-
ченная. Машкарин же, кажется, заме-
шивает материал на любви и нежно-
сти к своим землякам. Поэтому в его 
виртуальной станице обитают толь-
ко симпатичные люди. Хотя и не без 
недостатков.

– Они разные. У кого-то хозяйствен-
ная жилка превалирует, едва-едва не 
превратившаяся в скупость, – поясняет 
скульптор, идя вдоль стендов выстав-
ки, словно вдоль улиц воображаемо-
го поселения. – Вот «Хозяинок». Он 
лучится довольствием от своих хозяй-
ственных успехов, прижимая к груди 
свинок. то ли живых поросят, то ли пу-
затые копилки.

Дабы не впадать в полную идеали-
зацию, Геннадий Петрович вез в Крас-
нодар и отрицательный персонаж.  
Но «Дуралей – разоритель гнезд» по 
какой-то причине сломался в пути. 
Словно провидение не захотело, чтобы 
Машкарин вставил его в свою «Книгу 
жизни». Конечно, реальные славянцы 
куда прозаичнее, чем мифологизиро-
ванные фигуры. Но скульптор стара-
ется обнажить скрытую под прозой 
быта поэзию. Не только в персонажах 
виртуальной станицы, но и в среде их 
обитания.

– Я словно возвращаюсь к грезам, 
увиденным в детстве, – признается ху-
дожник. – Помню, как ребенком летал 
во сне. Стоит закрыть глаза, взмыва-
ешь и видишь вот такой мир: малень-
кие домики, сельская местность, ле-
са и озера. Но то, что переполняет ду-
шу, – словами не выразишь. Мне как 
художнику легче. Смотрите, какой я 
есть, – и в мужских образах, и в жен-
ских, и в изображении природы и да-
же животных. Все это автопортреты.  
А сюжеты – это страницы из моей жиз-
ни. Или чужой. Но прожитые как свои 
собственные.

Вот работа «Пауза», полная вну-
т реннего драматизма.  В  лодке-
плоскодонке двое – парень и девушка. 
Молчат и смотрят в разные стороны.

– Бывает в жизни такая пауза, – за-
думчиво поясняет Геннадий Петро-
вич. – Дружат двое. А потом вдруг от-
ношения подходят к «развилке», когда 
нужно решать, что будет дальше. Са-
мый щемящий момент во взаимоотно-

шениях, когда может возникнуть лю-
бовь. Но может и пройти мимо. такое 
переживал, когда сам парубковал. А с 
женой случилось совсем по-другому. 
Она шла по улице. Я увидел ее из окна 
пятого этажа и, показав стоящему ря-
дом другу, сказал: «Видишь девушку? 
Я женюсь на ней».

так и вышло. Вот уже 25 лет Ген-
надий и Галина вместе. По профес-
сии она картограф-гидрогеолог. Вы-
росли сыновья. Один из них тоже стал 
художником. Кто знает, «проклюнул-
ся» бы у Машкарина его талант, если 
бы не терпение и всепрощение жены? 
У художника свое признание в люб-
ви. Черты Галины «проглядывают» во 
всех его героинях. Но портретно на 
нее похожа лишь барышня из «Слад-
кой парочки» – скульптура, представ-
ляющая своеобразный гимн юноше-
ской любви.

СКУЛьПтУРы  
СРЕДИ ЛюДЕй

Геннадий Петрович и сам не знает, 
кто он больше – педагог или худож-
ник. Иногда борются, иногда мирно 
сосуществуют в душе эти два призва-
ния. Но чаще – дополняют друг дру-
га. Поэтому так часто в скульптурах 
Машкарина присутствует тема связи 
поколений. Будь это дед, усадивший 
на шею внука-мальчонку и букваль-
но «плывущий» от счастья и гордости 
(«Наследник»). Или старик, который 
учит читать малышей («Слово»). Судя 
по огромным размерам, источником 
знаний является одна из тех древних 
священных книг, что привезли с собой 
на Кубань запорожцы. так что вместе с 
грамотой впитывают дети и опыт пред-
ков, и истинную духовность.

Ученики Геннадия Петровича из  
Славянской художественной и тро-
ицкой школы искусств именуют се-
бя машкаринцами. Слепленные ими 
забавные герои живут в станице Сол-
нечной, где светило открывает по 
утрам станичные ворота и загляды-
вает в окошко каждого дома. Работы 
«машкаринцев» отмечают на различ-
ных выставках и фестивалях. Некото-
рые из них уехали учиться «художе-
ству» в средние специальные заведе-
ния. те же, кто останется дома, будут 
всегда помнить главный урок Учи-
теля: ценить окружающий их мир и 
его красоту.

В МИРЕ, ИЗВАЯННОМ ХУДОЖНИКОМ, 
СМЕШАЛИСь МЕЧтА И РЕАЛьНОСть
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Недавно скульптуры Машкарина 
по достоинству оценила и местная 
власть. Говорят, Анатолий Разумеев, 
глава администрации Славянского 
района, осматривал улочки Города ма-
стеров во время минувшего Фестиваля 
славянской культуры. Среди различ-
ных поделок увидел он и работы Ген-
надия. Реакция главы была однознач-
ной: они должны украшать улицы го-
рода. Скоро перед Дворцом культуры 
появится та композиция, где девушки-
певуньи «выводят свои задушевные 
страдания». Рядом с автовокзалом – 
чумацкая повозка. Значит, скульпту-
ры будут жить среди людей.

ЭКСПЕРтНОЕ МНЕНИЕ
– такая проникновенная и по-своему 
цельная выставка впервые демон-
стрируется в музее имени Ковален-
ко. У Машкарина нет самоповторов 
и штампов. Он не поддался искуше-
нию легкими деньгами. Вслед за та-
кими мастерами-ремесленниками и 
художниками, как Михаил Скворцов 
и Алексей Максименко, Геннадий тра-
тит свои лучшие часы на педагогику, 
оставляя собственному творчеству вре-
мя усталости, – считает искусствовед 
Иван Ващенко. – Пятьдесят с неболь-
шим – золотое время для художника. 
Если Машкарин не уступит натиску 
успеха и будет верен найденному им 
жанру, ему суждена долгая и осмыс-
ленная жизнь в искусстве. 

реконструктор истории 
борисов
На широкой улице идет бой. На окра-
ине Славянска-на-Кубани сражаются 
воины тмутараканского княжества. 
Чьей дружине – князя Игоря или князя 
Мстислава – принадлежат богатыри? 
Неведомо. Их лица надежно скрывают 
массивные шинели с коваными полу-
масками. Зато известно, что «Дружи-
на» – так ныне именуется клуб истори-
ческой реконструкции – женит свое-
го Дядьку. Дядькой, то есть наставни-
ком, уже несколько лет зовут Антона 
Борисова в знак уважения и те, кто 
младше него, и те, кто старше. 

– У нормальных людей на второй 
день свадьбы, по кубанскому обычаю, 
гости наряжаются в медведей да цы-
ган, – усмехается Галина Васильев-
на, мама Антона. – А у нас опять бои 
да сраженья. Гости пришли одетые в 
кольчуги, и ни капли спиртного за здо-
ровье молодых не «приняли».

Галина Васильевна вроде бы и вор-
чит, но за этим скрывается гордость за 
сына и его друзей, чья жизнь разно- 
образна и не похожа на скучное суще-
ствование многих их ровесников.

– Потешные свадебные бои – древ- 
няя традиция, – поясняет Антон. – Что-
бы собравшиеся мужики не просто пи-
ли хмельной квас и ели мясо, а «пора-
тились». Свадьба – повод продемон-
стрировать, какой молодец жених и 

какие богатыри его друзья. Ведь в этот 
день не только роднятся две семьи – 
сходятся два клана. Это повод для зна-
комства новых пар. Состязание бойцов 
подчеркивает значимость бракосоче-
тания. Но с течением лет оно превра-
тилось в пьяные драки.

Надо признаться, разговор наш 
происходит спустя два с лишним го-
да после свадебных торжеств. Я рас-
сматриваю видеозапись, а Борисовы 
ее комментируют. На руках у бабуш-
ки – годовалая внучка Яринка.

«Молодая» на свадьбе выглядела ис-
тинно русской красавицей в сарафане, 
какие надевали, наверное, в подобных 
случаях юные женщины средневеко-
вой Руси. В клуб Ольга пришла вслед за 
Антоном. Их любовь выдержала испы-
тание временем. Пять лет ждал жених, 
пока она получит свое высшее эконо-
мическое образование в Краснодаре. 
теперь Ольга, родив Яринку, основала 
свое собственное дело, а в свободное 
время мастерит вместе со свекровью 
костюмы для «дружинников». И сама 
соблюдает те правила, которые Антон 
считает обязательными для себя, сво-
их близких и друзей.

РАННЕЕ ПОГРУЖЕНИЕ
– Для понимания истории мало дер-
жать в памяти имена, события и да-
ты. Сухие строки летописей и до-
кументов, данные археологических  
изысканий не могут передать атмос-
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феру минувших эпох. Ближе всего к 
этой цели клубы исторической рекон-
струкции, помогающие представить, 
какие чувства и эмоции испытывали 
наши предки, чтобы понять их и се-
бя, – объясняет Антон притягатель-
ную силу игр.

Борисов с детства увлекался книж-
ками «про прошлое». Когда он подрос, 
Славянск-на-Кубани, как и всю стра-
ну, захлестнуло увлечение книгами 
толкиена. Мальчишки после уроков 
преображались в его таинственных 
героев, группируясь вокруг студен-
тов исторического факультета мест-
ного вуза. Но те вскоре получили 
свои дипломы и разъехались по род-
ным местам.

– В клубе наступило время «бес-
княжения», то есть не было руководи-
телей. Он начал медленно увядать, –  
рассказывает Антон. – Нужно было 
что-то делать. Поиграть да подрать-
ся хотелось всем. Но вешать на себя 
обязанности и ярмо руководителя ни 
у кого не было охоты. Особенно не вы-
зывала энтузиазма необходимость вы-
страивать отношения с официальны-
ми органами власти.

Антону не исполнилось еще и шест-
надцати, когда он принял на себя пол-
номочия лидера. Вокруг него сплоти-
лись такие же увлеченные подростки. 
Он решал и организационные вопро-

сы, и проблемы, что возникали с пе-
дагогами.

– Откуда смелость в столь юные 
годы?

– По наследству досталась, – впол-
не серьезно отвечает Борисов. 

Он убежден, что генная память хра-
нит опыт пращуров. Потому у потом-
ственного крестьянина в крови пони-
мание земли и любовь к ней. Куда лег-
че дается солдатская наука тому, у кого 
воины «в седьмом колене» родства.

Антон Борисов, как и большин-
ство его ровесников, практически ни-
чего не знает о своих семейных кор-
нях. XX век прервал многие связи, в 
том числе и кровные узы. Несколько 
пожелтевших фотографий да отголо-
ски старинных легенд, «цензуриро-
ванных» тогдашним политическим 
моментом и последующим беспамят-
ством, складываются в причудливую, 
но не очень внятную картину. Вот и 
погружаются молодые в историю и 
мифологию зарубежья. Не минова-
ло и Антона увлечение романтикой 
европейского рыцарства. тем более 
что тренеры по легкой атлетике и 
спортивным единоборствам прочи-
ли ему «будущее».

– Понемногу, больше по книгам, 
учились фехтовать. Очень много чи-
тали, инсценировали рыцарские тур-
ниры, – вспоминает Антон. – А потом 

вдруг стало скучно и возник вопрос: 
зачем я изучаю чужую историю? то, 
что было за тридевять земель от ме-
ня? А сам хожу по родной земле и так 
мало знаю о том, что здесь происхо-
дило когда-то. Историю ведь изучают, 
чтобы последующие поколения не по-
вторяли ошибок предыдущих. И, если 
я могу передать знания своим товари-
щам, то обязан это сделать, – чтобы не 
наступали они на те же грабли… 

Объектом изучения стала Древняя 
Русь – с восьмого по двенадцатый век. 
такая, какой она была до монголо-
татарского нашествия. точнее – тму-
тараканское княжество. Оно распола-
галось на таманском полуострове. там 
княжили Мстислав, Ярослав Мудрый, 
Святослав II тщеславный, Глеб, Ростис-
лав и другие государственные деяте-
ли, вошедшие в летописную историю 
Отчизны, или, как писали в докумен-
тах той поры, – «отчины». Здесь Никон 
основал первый на юге монастырь – 
филиал Киево-Печерской обители. 
Сближало с тайнами минувшего, вы-
зывая душевное волнение, и то, что 
дорога на тамань издавна шла через 
их родные места.

БРЕМЯ ЛИДЕРСтВА
К этому времени Антон Борисов уже 
был дипломированным педагогом-

ДЛЯ ПОНИМАНИЯ ИСтОРИИ МАЛО ДЕРЖАть 
В ПАМЯтИ ИМЕНА, СОБытИЯ И ДАты
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историком. Для того, чтобы клуб стал 
легитимным объединением молодежи, 
необходимо было получить официаль-
ную регистрацию. Диалог с властью 
длился несколько лет. Прежде всего 
недоверие высказала милиция. юно-
ши и подростки не пьют, не курят, да 
еще и учатся драться? Не иначе мест-
ные братки готовят себе смену. «Опе-
ра» приходили на тренировки, изуча-
ли личные дела. Криминал не обна-
ружили. На прощание пожелали ре-
бятам успеха, но посоветовали быть 
осторожнее с холодным оружием и бо-
евыми навыками. И все-таки админи-
страция Славянска-на-Кубани продол-
жала опасаться «Дружины», предпо-
читая тормозить процесс с помощью 
различных бюрократических уловок. 
тогда Антон и обратился с письмом к 
губернатору. Приехавшая из Красно-
дара комиссия нарушений в деятель-
ности клуба не обнаружила. Он полу-
чил право на существование. Ныне 
Борисов является педагогом допол-
нительного образования Славянской 
школы-лицея № 1, приютившей клуб 
исторической реконструкции «Дру-
жина». Это название родилось как 
бы само собой. Единоборство – при-
вилегия поля боя. В реальной жизни 
не менее ценны и мирное сосуще-
ствование, и дипломатия. «Дружина» 
и администрация района учатся на-
ходить общий язык. Клуб принимает 
участие в десятке ежегодных меро-
приятий, проводимых в Славянске-
на-Кубани. Власти, хотя и ссылаются 
на скудность бюджета, но выделяют 
средства, пусть и небольшие. Во вся-
ком случае нынешним летом на «Ар-
туриану», как назывался фестиваль 
в Гулькевичском районе, «Дружина» 
прибыла на выделенном администра-
цией автобусе и располагая деньгами 
на питание.

 

«ДРУЖИННИКИ»
При первой встрече с новичками Ан-
тон обязательно рассказывает ста-
ринную притчу. Про то, как человек, 
мнивший себя несчастным и одино-
ким, покинув этот мир, предстал пред 
Всевышним. Оказалось, что мирянин 
не имел друзей, потому что отказал 
когда-то в защите земляку, который 
мог бы стать его верным другом.  
У этого человека не было ни жены, 
ни детей, потому что еще в юности 
он не защитил от разбойников де-
вушку, которой было предназначе-
но полюбить его. Представший пе-
ред Божьим судом был нищ, потому 
что отказал в куске хлеба ребенку, 
который с годами смог бы его ода-
рить сторицей.

 «Спешите делать добро!» – таким 
напутствием завершается старинный 
рассказ. Борисов же свой вводный урок 
заканчивает иначе:

– Вот и подумай сегодня, как ты 
сможешь объяснить Всевышнему, по-
чему не несешь добро и любовь. По-
чему не помогаешь детям и стари-
кам. Ведь не только тебе тяжело жи-
вется. Собери волю в кулак, спрячь 
свои невзгоды от окружающих…

Пребывание в клубе требует кро-
потливого труда и является серьезной 
нагрузкой. Два года уходят только на 
общефизическую подготовку и овла-
дение азами старинных ремесел. Че-
тыре раза в неделю – обязательные 
тренировки.

Приходят в «Дружину» разные маль-
чишки и девчонки. Остаются те, кому 
удалось выковать свой характер, и те, 
кому холодно и одиноко вне клуба.

Большинство детей, которые при-
ходят сюда, не нужны обществу. Почти 
все они из неполных или неблагопо-
лучных семей. Имеются и такие, у кого 
от рождения нет других родственни-
ков, кроме бабушки и дедушки. Обще-
ство чувствует в них потенциальную 
опасность. У многих накопились не- 
осознанная агрессия и обида на окру-
жающий мир. 

– А потом ты начинаешь с ними 
разговаривать. Объясняешь, как ра-
ботает твое тело. Как сражались твои 
прадеды и какие тайны и чудеса хра-
нит земля, на которой ты вырос, – рас-
сказывает Антон. – Получая силы и 
знания, пацанята приобретают уве-
ренность в себе. А мы объясняем, по-
чему ярость, свойственную человеку, 
надо менять с черной на белую, а не-
нависть – на любовь.

Почти девяносто процентов выпуск-
ников славянских школ, прошедших 
через горнило «Дружины», поступают 
в кубанские и другие российские ву-
зы. А одна из учениц – Нина щепак –  
уехала в Воронеж учиться геологии. 
Собрала там единомышленников и 
руководит подобным клубом.

– Именно в «Дружине» я почув-
ствовала, что значит по-настоящему 
быть счастливой и нужной, – призна-
лась девушка.

– Кому-то нужно внимание, кому-
то – понимание или любовь, – Антон 
комментирует кадры видеозаписи, 
где зафиксированы будни и праздни-
ки клуба. – Кем-то движет интерес к 
истории. Иногда – просто желание 
«грамотно» подраться. Есть и те, ко-
му интересно изготавливать костюмы 
и доспехи. Словом, каждый приходит 
за своим. «Дружина» и замышлялась 
не как аналог средневекового боево-
го подразделения. Это объединение, 

где царит атмосфера дружбы и взаи-
мовыручки. 

ДЯДьКИНы УРОКИ
О чем с Антоном ни заговори, от древ-
них обычаев до «секретов» боевого то-
пора, во всем чувствуется педагогиче-
ская основа.

– Все награды мне заменяет благо-
дарность «дружинников» и их родите-
лей, – говорит Антон. 

И вспоминает, как несколько лет 
назад мужчина привел к нему за руку 
сына Андрея. В семье сложились тя-
желые обстоятельства. Отец перенес 
инсульт, но вынужден был вкалывать 
от зари до темна. За это время Андрю-
ша стал типичным компьютерным ре-
бенком. Но Антон превратил мальчиш-
ку из одиноко-тщедушного слабака в 
спортсмена. таких историй немало. 

В настоящее время в «Дружине» за-
нимается около полусотни молодых 
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горожан. Младшим из них – четыр-
надцать. В это число входят и те, кто 
учится по городам и весям, но регу-
лярно прибывает домой на выходные 
и мероприятия «Дружины». Если же 
посчитать тех, кто прошел через клуб 
за 12 лет его существования, то полу-
чится более полутора тысяч юношей и 
девушек. За это время они научились 
чтить кодекс чести. Получили знание 
нескольких ремесел и умения, которые 
гарантируют им кусок хлеба в будущем.

СЕКРЕты ОРУЖЕйНИКА
На подворье у хаты-мазанки работает 
Антон. Высокий, широкоплечий, в алой 
льняной рубахе, кубанский богатырь 
выглядит символом славянского брат-
ства. Мастер показал свои изделия – бо-
евые доспехи древнерусских ратников, 
и ему зааплодировали ремесленники 
из зарубежья и российских регионов. 
А когда «дружинники» в этих доспехах 
продемонстрировали технику боя, во-
просам не было конца.

– На всех этапах средневековья раз-
ница в качестве брони практически 
отсутствовала, – объясняет Антон. –  
Различались украшения и технологи-
ческие нюансы. Европа использова-
ла листовую бронь, закрывая рыцаря 
пластинами металла. Русь же пошла 
по пути наименьшей сложности. Рат-
ники использовали кольчуги и лами-
лярные доспехи. Их мелкая чешуя да-
вала возможность бойцу быть более 
подвижным. Потому и техника боя 
была разной. У европейцев – прола-
мывание, у нас – рассечение.

В процессе путешествия в прошлое 
занимает свое место и изучение реме-
сел. Кто-то мастерит из кожи башмаки 
и сумки, кто-то режет по дереву или 
кости. Почти каждому по силам выко-
вать пуговицу, нож или простенькое 
украшение. Наставник должен уметь 
все. Антон и умеет, но душой прики-
пел именно к кузнечному делу. Доспе-
хи и оружие – личное достояние ратни-
ка. В его воле выбирать – купить или 
сделать самому. только нужно иметь 
в виду, что «свое» не только дешевле, 
но и надежнее. 

Сам Антон начинал работать с ме-
таллом дома, как говорится, на ко-
ленках.

Борисов прочел десятки книг, ис-
кал материалы в Интернете. Но хитро-
сти и тонкости может передать толь-
ко мастер.

– Принято считать, что кузнецом 
может стать только богатырь, – усме-
хается Антон. – Меня же обучал мест-
ный кузнец Николай. Он был невелик 
ростом, но мог согнуть и опять разо-
гнуть подкову. Николай мало говорил, 
больше показывал. Был он некогда 
ювелиром, а потом увлекся тяжелым 
металлом. Но и сегодня я рядом с ним 
только подмастерье. 

Профессиональные навыки кузне-
ца передавались не только от деда к 
внуку. Бывало, что в помощники бра-
ли молотобойца. На него возлагалась 
вся грубая и тяжелая работа. А за это 
мастер передавал ему всяческие тон-
кости, хитрости и умения.

Борисов демонстрирует различ-
ные топоры, мечи, копья и секиры. 
У каждого своя роль в бою и секрет в 
изготовлении.

– Вот, допустим, кинжал. Форма 
лезвия зависит от его предназначения. 
Бывает шкуросъемный, – рассказыва-
ет Антон. – Значит, лезвие его похоже 
формой на серп, но с заточкой с внеш-
ней стороны.

А вот кинжал, который именовал-
ся саксом. Его не снимали на приемах 
и пирах. В отличие от другого оружия 
и доспехов сакс оставался при хозяине. 
На самом же деле он был многофунк-
циональным предметом, и его иногда 
называли оружием левой руки.

Рядом с кинжалами, грозными да-
же на вид, лежит фигула. Это вари-
ант пуговицы-застежки для плаща. 
Но несколько ловких движений паль-
цев – и фигула превращается в гроз-
ное оружие.

– Мне доводилось встречать среди 
кузнецов много увлеченных людей, 
настоящих художников. Я знаю одно-
го, который буквально болеет мечтой 
сделать черную сталь, которая бы не 
тускнела и держала заточку, – расска-
зывает Антон и вдруг резко меняет 
тему: – А вы знаете, почему так изме-
нилась культура Руси после татаро-
монгольского ига? Захватчики ведь 
вывозили не только богатства, но и 
самих мастеровых людей.

 

НА СтыКЕ МИРОВ
Слушаю я Борисова и удивляюсь. Ока-
зывается, кузнец – понятие куда более 
широкое, чем я представляла. Он дол-
жен знать физику, химию, структуру 
металла и уметь на глаз определять его 
температуру. Как и всякое тонкое де-

ло, требующее изощренного умения, 
народ окружил работу в кузнице мас-
сой легенд и поверий.

– К металлу нужно относиться с ува-
жением, – говорит Антон и поясняет: –  
Нельзя, например, плевать в горн или 
бросать в него мусор. Запрещается са-
мому садиться или класть посторон-
ние предметы на наковальню. К ней 
вообще ничем не прикасаются, кроме 
металла, рук и молотка.

– Кстати, металл еще и поет, – про-
должает свой рассказ Дядька. Я слушаю 
его с упоением. А еще думаю, какое же 
впечатление эти байки, а вернее, пе-
дагогические приемы производят на 
его учеников. 

Антон достает его из горна, а тот 
потихоньку начинает звенеть. Кузнец 
еще не тронул его молотом, а он уже 
жужжит. Значит, смена температуры 
ему не нравится. Лежал себе слиток 
в покое. Бросили в горн – занервни-
чал. Начал мастер по нему бить, при-
давая ему форму, а в ответ – настоя-
щий рык. 

– А теперь не вздумай железо 
трогать: покусает! – предупреждает  
Антон. 

А я уже знаю, что краснота исчеза-
ет быстро, температура же сохраняет-
ся еще долго. Вот и обжигаются руки. 
Кованые предметы находятся в посто-
янном диалоге с мастером и владель-
цем. Отсюда, бывает, и травмы.

Много мистики вокруг людей этой 
профессии. Говорят, они обладали 
способностью лечить. В древности 
имели право проводить бракосоче-
тания. В славянском фольклоре куз-
нец – это человек, который стоит на 
грани двух миров: реального и нере-
ального. Вспомните Вакулу, героя го-
голевской повести «Ночь перед Рож-
деством». Он и церковь расписывал, 
и даже черта умудрился заставить на 
себя работать.

Мы беседуем в самодельной кузне 
Борисова. Вернее, в гараже, потому 
что на настоящую мастерскую Антон 
пока не заработал. Хотя и трудится ве-
чером в школе, а днем – то кузнецом, 
то бетонщиком.

Слово за слово тянется речь. Не 
теряя напрасно времени, Дядька за-
нимается делом. Сейчас вот будет чи-
нить кольчугу. Это полотно, состоящее 
из густо сплетенных стальных колец. 
Похожее на цепь времени, которую 
восстанавливать Антону Борисову то-
же непросто.

НА СЕГОДНЯ В «ДРУЖИНЕ» ЗАНИМАЕтСЯ 
ОКОЛО ПОЛУСОтНИ МОЛОДыХ ГОРОЖАН



уважаемые читатели!

 «местное самоуправление кубани» – общественно-политический журнал, адресованный руководителям 
и специалистам местного самоуправления, поставщикам товаров и услуг для муниципалитетов, всем участникам 
муниципального управления.

 издание учреждено в апреле 2007 года ассоциацией «совет муниципальных образований краснодарского края».

 материалы журнала освещают практический опыт, инновационные методы эффективного муниципального 
управления в краснодарском крае. 

 вы можете не только познакомиться с информацией в рубриках: 
«политика», «тема номера», «актуальное интервью», «мы – это кубань», «главам о главном», «кубанский парламент», 
«опыт поселений» – но и стать их главными героями.

подпиСка на журнал мСк

абонемент на ЖУрнал

доставочная карточка 
на журнал

«местное самоуправление кубани»

«местное самоуправление кубани»

кол-во комплектов

куда

пв место

стоимость
подписки руб.              коп.

руб.              коп.переадресовки

литер

кому

куда

кому

Ф.и.о

Ф.и.о

почтовый индекс адрес

адреспочтовый индекс

на I полугодие 2012 года

на I полугодие 2012 года

1

1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12

2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12

31888

31888

перечисляемая сумма:

получатель: 
ассоциация «совет муниципальных 
образований краснодарского края»

адрес: 
350000, г. краснодар, 
ул. ленина, 65, офис 306. 
тел. (861) 275-12-70, 275-12-55

платежное поручение

на

от                                                    2011 г.

 подписка на журнал «местное самоуправление кубани» осуществляется во всех почтовых отделениях 
края через объединенный каталог российской прессы «почта россии», раздел «краевые журналы».
подписной индекс – 31888.
стоимость подписки на 1 полугодие составляет:
1 номер – 272 руб. 63 коп.
6 номеров (на полугодие) – 1635 руб. 78 коп.

 также вы можете подписаться на журнал через редакцию. 
рассылки журнала по вашей заявке производятся по территории российской Федерации. 
стоимость подписки та же. 

оформление подписки 
через редакцию:

 Заполнить абонемент 
и доставочную карточку.

 перечислить сумму 
подписки на расчетный счет 
ассоциации «совет 
муниципальных образований 
краснодарского края»
наши реквизиты:
ассоциация «совет 
муниципальных образований 
краснодарского края»
инн/кпп 
2309099246/230901001
огрн 1062300008022 
от 30.06.2006 г.
р/с 
40703810100000001384
в оао «крайинвестбанк» 
г. краснодар
к/с 
30101810500000000516
бик 040349516

 в платежном поручении 
в графе «назначение платежа» 
необходимо указать количество 
и номера журналов, почтовый 
адрес подписчика: индекс, стра-
на, область, город, улица, дом, 
организация, Фио, код города, 
телефон, факс.

 копию платежного докумен-
та и заполненную доставочную 
карточку необходимо отправить 
по факсу 8(861)275-12-70 
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г. краснодар, ул. ленина, 65, 
оф. 306, редакция журнала 
«местное самоуправление 
кубани».
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раСценки на размещение 
рекламно-инФормационных 

материалов

объем раЗмер тариФ

1 полоса 210 • 290 30 000 руб.

1/2 полосы 210 • 145 15 000 руб.

2 полосы (разворот) 420 • 290 60 000 руб.

обложка разворот 420 • 290 140 000 руб.

2 полоса (обложка) 210 • 290 70 000 руб.

3 полоса (обложка) 210 • 290 70 000 руб.

4 полоса (обложка) 210 • 290 75 000 руб.

PR–реклама 1 полоса 210 • 290 45 000 руб.

ндс не предусмотрен
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